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Второе Великое Поручение
Борис Васюков - координатор Рабочей группы 
по ведению иудео-христианского диалога в России,
национальный директор фонда «Эвен-Эзер» в России,
главный редактор журнала и интернет-портала «Зов Сиона».

«Я почтен в очах Господа, и Бог Мой – сила Моя. 
И Он сказал: мало, что Ты будешь рабом Моим для 

восстановления колен Иаковлевых и для возвращения 
остатков Израиля, но Я сделаю тебя светом для народов,

 чтобы спасение Мое простерлось до концов земли» 
(Ис.49:5-6)

В начале сентября 2014 года мне по-
счастливилось стать участником поездки с  
известным учителем Библии Виллемом Глэс-
хаувером (Голландия) по городам Тюмен-
ской области. Бог даровал Виллему особое 
послание к Церкви относительно Израиля, 
с которым он многие годы ездит по разным 
странам мира по приглашению церквей. 
График его поездок расписан на несколько 
лет вперед. Дважды в год этим графиком 
предусмотрены посещения России. Для на-
ших церквей - это высокая честь и особое 
благословение. 

За пять последних лет Виллем посетил 
многие регионы нашей страны от Владиво-
стока до Санкт-Петербурга, неся церквам 
мощное помазанное Божье слово, способ-
ное вывести их из равнодушия по отноше-
нию к Израилю, побуждающее их к любви 
к Божьему первенцу, открывающее глаза и 
сердца пасторов. Иногда я сравниваю по-
сещения Виллемом поместных церквей с 
движением ледокола: когда под тяжестью 
и мощью судна рушится сформировавший-
ся за многие века непрерывной мерзлоты 
кажущийся неприступным лед, неожиданно 
становится видна чистая, бездонная вода, и 
можно плыть согласно изначально заданно-
го курса.

То же самое происходило и в сентябре 
в Тюменской области. Мы видели Божью 
славу на каждом служении Виллема и на 
каждой его встрече с пасторами. В Сургуте 
в течение двух вечеров был запланирован 
его семинар. Несмотря на рабочие дни, зал 
церкви был переполнен, люди приезжали 
из близлежащих и отдаленных городов и по-

селков. Среди приехавших оказались осо-
бенные гости: шестнадцать братьев и сестер 
редкой северной национальности «ханты». 
Все они, как и их предки, были оленевода-
ми, но в отличие от них не поклонялись мно-
жеству языческих идолов, а верили в Едино-
родного Божьего Сына Иисуса Христа. Они 
проделали путь в 280 км, в большей части 
по бездорожью, чтобы попасть на семинар. 
Одна сестра приехала с семимесячным 
ребенком. Во время проповеди он мирно 
спал в самодельном берестяном лукошке. 
Для хантов встреча с Виллемом была осо-
бенным событием, потому большинство их 
было одето в праздничные национальные 
одежды. В перерыве между служениями 
Виллем подарил им свою книгу «Почему Из-
раиль?», и они вместе сфотографировались 
на память (см. фото на обложке).

В последнее время эта фотография не 
дает мне покоя, заставляя размышлять о 
многом и, как мне кажется, весьма важном. 
Когда я смотрю на нее, моя душа наполня-
ется восторгом от могущества и величия 
моего Господа. О да, Он, воистину, Тот, Кто 
«сказал и сделал»! Он сказал: «Евангелие 
Царства будет проповедано по всей все-
ленной во свидетельство всем народам, и 
тогда придет конец» (Мф.24:14). (Короткое 
замечание: придет не конец этому миру, 
как думают многие, а конец еще одному 
отрезку Божьей истории, для того, чтобы 
она смогла войти в новый период). Когда 
я смотрю на фотографию с моими братьями 
и сестрами во Христе хантами, я вижу: Он 
делает это! Великое поручение исполняется! 
Исполняется через самое величайшее Его 
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творение на земле - Церковь Божью. Там, 
в Тюменской тайге, оно исполняется через 
ее Божьего помазанника, скромного русого 
и голубоглазого нашего брата-украинца (на 
фотографии его ни с кем не спутаешь), кото-
рый десять лет назад, окончив библейскую 
школу, приехал в сибирскую глухомань, по-
селился в деревне хантов, женился на хант-
ке, стал, как ханты, оленеводом. Сегодня 
более ста человек в небольшой деревушке 
этого малочисленного, вымирающего, спи-
вающегося народа познали истинного Бога, 
рождены свыше и славят имя Иисуса там, 
далеко в сибирской тайге.

На снимке в руках христиан-хантов кни-
ги «Почему Израиль?», подаренные и каждо-
му лично подписанные Виллемом. Как вам 
кажется, имеет ли это для Господа какое-ли-
бо значение? Или эти книги оказались у них 
случайно? 

Чтобы разобраться в этом, мне кажется, 
очень важно понять: об окончании какого 
периода Божьей истории написано в ука-
занном выше тексте Писания (Мф.24:14) и 
какой период приходит ему на смену? Впол-
не логично предположить, что первым отрез-
ком Божьей истории, о котором говорит ав-
тор Евангелия, собственно и является время 
распространения Благой вести о приближе-
нии Божьего Царства до краев земли во 
свидетельство всем народам. Евангелисты 
и авторы Посланий Библии называют его 
временем Церкви или временем язычни-
ков. Как только Благая весть о приближении 
Царства достигнет всех народов, Божествен-
ная задача, определенная данным местом 
Писания, окажется выполненной, времена 
язычников или времена Церкви закончатся, 
и тогда на смену ему также вполне логично, 
должен прийти следующий период Божьей 
истории - время обещанного Всевышним 
Царства.

Но до того как установится Царство, дол-
жен явиться Царь, Сам воскресший Иисус, 
Тот Кого Библия называет Мессией Израиля. 
Узнает ли Церковь время Его посещения? 
Открыто и страстно Господь обращается к 
Своей Невесте со строк последних стихов 
Апокалипсиса: «Я, Иисус, послал Ангела Мо-
его засвидетельствовать вам в церквах. Я 
есмь корень и потомок Давидов, звезда 
утренняя и светлая» (Откр.22:16). Воскрес-

ший Иисус словно предупреждает Церковь, 
что, как и в первый раз, Он явится миру как 
иудей. Почему? Потому что приблизилось 
время Его встречи со Своим народом. Они 
должны получить обещанное им Богом от на-
чала, то, о чем писал апостол Павел: «Весь 
Израиль спасется» (Рим.11:26). На каждого, 
вернувшегося на Его землю еврея, Небес-
ный Отец изольет Дух умиления и благодати, 
их прежде закрытые Им глаза, уши и сердца 
откроются, внезапно они Его узнают и воз-
рыдают о Нем (Зах.12:10). 

Но узнает ли Его Церковь? Вот причина 
беспокойства Господа. Вот, для чего перед 
самым Своим приходом Он решает послать 
церквам Своего Ангела с одной единствен-
ной целью: засвидетельствовать им на-
сколько Он неразрывно связан со Своим 
народом. Теперь, я думаю, вы согласитесь, 
что на фотографии, о которой мы так много 
сегодня говорим, книги «Почему Израиль?» 
в руках хантов оказались неслучайно и име-
ют для Господа особое и невероятно важное 
значение. 

Есть еще одна серьезная причина для 
того, чтобы Церковь последнего времени об-
ратила свой взор и свое сердце к Израилю. 
Эта причина связана с двумя дарованными 
Невесте Иисуса предназначениями ее Бо-
жественного призвания, каждое из которых 
Господь отметил Своим посещением этого 
мира. 

Во-первых, Господь призвал Церковь 
донести Благую весть до концов  земли 
во свидетельство всем народам. Целью 
первого явления Иисуса миру было не толь-
ко излияние раннего дождя Святого Духа 
на Свой народ, Он пришел, чтобы дать воз-
можность и языческим народам познать 
истинного Бога, Творца неба и земли, Бога 
Авраама, Исаака и Якова, чтобы в каждом 
народе появились общины рожденных свы-
ше людей, спасенных через Новый Завет, 
заключенный с домом Израиля и Иуды в 
крови Иисуса Христа. Так родилась Церковь 
народов, представляющая собой все много-
образие этих общин. Чем больше появля-
лось таких общин, тем более влиятельной 
и могущественной становилась Церковь 
(имею в виду Церковь Вселенскую). Это 
и есть времена язычников или времена 
Церкви, которые закончатся сразу же, как 



Страница главного редактора Страница главного редактора 

4 5

Зо
в 

Си
он

аЗов Сиона 72 Зов Сиона 72

в Церковь войдет полное число язычников 
(Рим.11:25). Главным церковным послани-
ем этого периода является весть о личном 
спасении человека. Вот уже две тысячи лет 
оно звучит во всех христианских общинах 
мира.

Вторым или следующим предназначе-
нием Божественного призвания Церкви 
должно стать ее участие в спасении мира, 
или, как говорят евреи, в его исправлении. 
Это является конечной целью Божьего пла-
на для Его Творения. Именно для этого Иисус 
придет в этот мир во второй раз как Царь, 
чтобы Его Царство стало и на земле, как 
на небе. Эта финальная часть Божествен-
ной истории также неразрывно связана с 
восстановлением Израиля. Тема Израиля 
и Церкви, тема спасения мира должны 
стать частью послания Церкви последне-
го времени. К сожалению, сегодня на эти 
темы проповедники в наших церквах гово-
рят не так часто. Я думаю, это также явля-
ется причиной того, что воскресший Иисус 
перед Своим приходом решает послать Сво-
его Ангела в церкви.

Cмысл и цель второго прихода Господа 
совершенно отличны от того, ради чего Он 
приходил впервые. Тогда Он явился как Свя-
щенник, как Тот, Кто принесет миру Благую 
весть о грядущем Царстве, Кто заключит с 
домом Иуды и домом Израиля новый за-
вет, Кто прольет Свою Кровь на Голгофе во 
спасение каждого живущего на земле. Вто-
рой раз Он придет как Царь, Он воссядет 
на троне Давидовом в Иерусалиме и будет 
править миром, и Его Царству не будет кон-
ца. Наступит новый период Божьей истории 
- время Царства. Но прежде установления 
Царства, говорит Библия, над миром будет 
суд. Иисус будет судить народы. 

О грядущих Божьих судах над народами 
достаточно подробно говорит книга пророка 
Иоиля (3:1,2). Воскресший Иисус будет су-
дить народы не за их грех и безбожие, а за 
то, как они относились к евреям и к дарован-
ной им Богом земле. 25 глава Евангелия от 
Матфея описывает суд над народами очень 
похожим на некую Божью селекцию. Иисус 
будет внимательно изучать и оценивать на-
сколько тот или иной народ в трудное для его 
меньших братьев-евреев время оказывал 
им помощь, не советами и проповедями, а 

реальными делами. После этого одним Он 
будет говорить, чтобы они стали по правую 
Его руку, другим по левую. Одним Он скажет: 
«Наследуйте со Мной Царство, уготованное 
от создания мира». Другим скажет: «Идите от 
Меня, проклятые, в огонь вечный, уготован-
ный дьяволу и ангелам его» (Матф.25:31-
46). Антисемитизм и равнодушие живущих 
на земле народов по отношению к Израилю 
и к евреям будут иметь для них самые се-
рьезные последствия в определении их буду-
щего. Не будет возможности что-либо испра-
вить в момент встречи со Строгим Судьей. 
Об этом нужно позаботиться уже сейчас, 
пока еще есть время. 

«Да, - согласитесь вы, - Бог будет судить 
народы». И тут же резонно спросите: «Но 
разве это имеет какое-либо отношение к 
нам, к Церкви?» Давайте, попробуем в этом 
разобраться. Для этого нам потребуется за-
глянуть в историю. 

С первых веков своего существования 
историческая Церковь, родившаяся в не-
драх веры еврейского народа, казалось, 
забыла о Божьих судах над народами за 
их отношение к евреям и к дарованной им 
Богом земле. Проблема заключалась в том, 
что она, будучи от начала ослепленной ею 
же рожденной заместительной теологией, не 
замечала богоизбранности Израиля. Впро-
чем, казалось, что и все вокруг говорило об 
этом: еврейский народ изгнан со своей зем-
ли и находится в порабощении и унижении 
у других народов. Историческая Церковь, 
провозглашавшая себя Первосвященником 
мира, знавшая и утверждавшая, что Господь 
передал ей всю духовную власть и силу для 
исполнения Его воли, Его планов и Его Сло-
ва, почему-то полагала, что Божий суд над 
народами за то, что те вопреки Его воле на 
протяжении последних двух тысяч лет гнали, 
унижали и убивали евреев, вопреки Его пла-
нам делили Его землю, вопреки Его Слову 
возгордились и превознеслись над Божьим 
Первенцем, не коснется ее, Церкви, кото-
рая, будучи ответственной перед Богом, не 
только участвовала с народами в бесчин-
ствах против меньших братьев Иисуса, но, 
зачастую, сама была инициатором этих бес-
чинств. К сожалению, это печальные страни-
цы нашей истории.

Сегодня же, когда на карте мира вновь 

появился Израиль, каждый читающий Би-
блию человек может собственными глазами 
увидеть ожившими ее пророчества: рас-
цветшую пустыню, вновь отстроенные горо-
да, миллионы евреев, возвращающихся из 
рассеяния в землю отцов, - верные призна-
ки приближения Мессии, а значит, и гряду-
щих судов над народами. Если Церковь ви-
дит это, ее позиция может стать решающей 
в этих судах, а значит, и в спасении мира.

В Библии есть поучительная история о 
том, как однажды Господь решает наказать 
жителей Содома и Гоморры за их нечести-
вый образ жизни (Быт.18). Авраам, зная, 
что там проживает семья его родственника, 
праведного Лота,  просит Всевышнего ради 
них сохранить эти города, на что Тот отвеча-
ет ему, что если бы там проживало хотя бы 
десять праведников (правильно стоящих пе-
ред Богом людей), Он не подверг бы тысячи 
уничтожению. Мне кажется, в Своем ответе 
Бог не укорял жителей Содома и Гоморры, 
что среди них не оказалось достаточного 
количества праведников, Он укорял за это 
Лота и, в какой-то мере, Авраама. Послед-
ний свидетельствовал на всех местах, где он 
бывал, об Едином истинном Боге, но не на-
учил этому своего племянника. Праведность 
Лота осталась в рамках его семьи и не рас-
пространилась на жителей городов. И пото-
му у них не было надежды на спасение. Бог 
уничтожил их и приказал Ангелам спасти се-
мью Лота. Но вся ли она спаслась? Часть ее 
отказалась от спасения и решила остаться с 
грешными жителями, жена Лота во время 
Исхода оглянулась и превратилась в соляной 
столб, дочери Лота породили новый грех, 
приведший к появлению на Святой земле 
народов-врагов Израиля. Урок весьма по-
учительный. Сделаем ли мы из него достой-
ный вывод?

Сегодня, когда Евангелие Царства ста-
новится достоянием каждого живущего на 
земле народа, когда на наших глазах вос-
станавливается Израиль, мы можем видеть, 
насколько близко время Господнего посе-
щения, а значит, и близко время судов над 
народами, которые Бог будет производить 
за их отношение к еврейскому народу. Во 
многом судьба народов будет зависеть 
от Церкви этих народов, если она займет 
правильную позицию по отношению к 

Израилю. Выйдут ли поместные церкви и 
их лидеры, имеющие откровение об Из-
раиле и грядущих судах над народами, за 
границы своих общин, подобно Аврааму, 
чтобы донести это откровение до соседних 
церквей в своем городе и за его предела-
ми и начать вместе молиться о том, чтобы 
Божии суды миновали их народ? Или, как 
Лот, церкви замкнутся сами в себе?.. Начав-
шийся в России иудео-христианский диалог 
и  межцерковные молитвенные собрания за 
Израиль являются знаком того, что мы воис-
тину сыны Авраама. Но наша страна такая 
огромная, и нас так мало!

Как никогда, Церковь нуждается в сви-
детельстве Божьего Ангела о том, что вос-
кресший Иисус - корень и потомок Давидов. 
Писание говорит, что Господь уже послал 
его к церквам. Кто же он, этот Ангел? 

Я думаю, это не только Виллем Глэсхау-
вер, Дерек Принс и другие известные и ма-
лоизвестные учители Библии, но и каждый 
из вас, читающий эту статью, а также тысячи 
подобных вам христиан, любящих еврей-
ский народ, непрестанно молящихся о нем, 
помогающих ему в трудную для него минуту 
и радующихся с ним в доброе для него вре-
мя. Ни одна ваша молитва не возвращается 
тщетной, каждое ваше доброе дело имеет 
плод для Тела Господня. Господь называет 
вас сторожами на стенах Иерусалима, и 
Ему так необходимо, чтобы вы не умолкали! 
Бог много говорил вам, даруя Свои откро-
вения о народе-зенице Его ока. Он пригото-
вил вас для того, чтобы свет ваших молитв 
и полученных вами откровений послужил в 
эти решающие грядущие времена, чтобы 
ваши братья и сестры, родившись однажды 
свыше для Христа, были возрождены и для 
благословения Израиля. Сегодня это так-
же важно, как распространение евангелия 
для народов. Если ты любишь Господа, 
любишь Израиль и любишь Церковь, для 
тебя это Его второе великое поручение.

Пробуждение Церкви России для Изра-
иля подготовит ее для встречи с Иисусом, 
и, по ее Божественному предназначению 
и по ее ходатайству, поможет устоять на 
грядущем Божьем суде народу России. 

Ханты-христиане с книгами в руках «По-
чему Израиль?» на моей фотографии для 
меня в том большая надежда.
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иудео-христианский диалог в Тюменской области
Осенние встречи: 

29 августа 2014 года в Тюмени в рам-
ках празднования 70-летия Тюменской об-
ласти состоялся Круглый Стол, посвященный 
иудео-христианскому диалогу в России. В 
нем приняли участие более тридцати чело-
век: представители правительства Тюмен-
ской области, лидеры еврейских и христи-
анских (протестантских) общин, а также 
ученые-историки высших учебных заведе-
ний Тюмени.

Гостями Круглого Стола стали: Виллем 
Глэсхаувер - президент международной ор-
ганизации «Христиане за Израиль» (Голлан-
дия), Юрий Домбровский - председатель 
попечительского совета Российского Еврей-
ского Конгресса по мемориальным проек-

там, Борис Васюков - координатор Рабочей 
группы по ведению иудео-христианского 
диалога в России, национальный директор 
фонда «Эвен-Эзер» в России.

Несмотря на острую дискуссию, встреча 
прошла в дружеской атмосфере доверия и 
взаимопонимания. Правительство Тюмен-
ской области ожидает практических резуль-
татов прошедшего Круглого Стола, которые 
и стали предметом обсуждения. После офи-
циальной части  у собравшихся было время 
для свободного общения.

***
Вечером того же дня в церкви «Свет 

миру» открылась конференция «Иудео-хри-
стианский диалог: в фокусе Израиль», с 

участием Виллема Глэсхаувера. Кроме него 
спикерами конференции стали Сергей Лав-

ренов - старший пастор церкви, епископ и 
Борис Васюков.

***
Далее события перенеслись в город 

Сургут. Здесь 2 сентября в рамках иудео-
христианского диалога в России  прошла 
конференция «Израиль и Церковь» с участи-
ем Виллема Глэсхаувера, который не только 
возглавляет организацию «Христиане за 
Израиль», но и является всемирно извест-
ным учителем Библии. Верующие из самых 
различных церквей Сургута, Когалыма, Не-
фтеюганска и других городов и поселков 
приехали на эту конференцию. Более 200 
человек слушали послание об избранности 
Израиля, о Божьих тайнах относительно него 
и призвании Церкви в последние времена 
из уст Божьего помазанника.

Особым благословением для всех участ-
ников конференции стало участие в ней не-
большой делегации представителей редкой 
народности коренных жителей севера - хан-
тов, уверовавших в Иисуса Христа, и проде-
лавших путь в 280 километров на автомоби-
ле из отдаленной деревни до Сургута ради 
участия в этом необыкновенном событии. 

Пастор Виллем подарил этим драгоцен-
ным людям свою книгу «Почему Израиль?» с 
автографом. Это событие было запечатлено 
на совместной фотографии на фоне изра-
ильского флага.

***
Эстафету иудео-христианского диалога 

переняла  церковь «Слово жизни» г. Нижне-
вартовска, где 5-7 сентября с участием Вил-

лема Глэсхаувера прошла конференция «Из-
раиль и Церковь в последние времена». На 
конференцию прибыли верующие из сосед-
них городов и поселков. Состоялась встреча 
и общение с пасторами поместных церквей. 

И, как своеобразный итог конференций и встреч в Тюменской области, 11 октября со-
стоялась молитвенная межконфессиональная встреча пасторов христианских церквей го-
рода Сургута и Сургутского района. Встреча проходила в здании баптистского храма Христа 
Спасителя. 

Темами молитв были:
• молитва о благословении Израиля;
• молитва за алию (возвращение евреев на историческую родину);
• молитва за границы Израиля в рамках Библейского обетования и о защите населения, 

проживающего в поселениях;
• молитва за мир в Иерусалиме и за храмовую гору Сион;
• молитва за обращение сердец людей к стране Израиль и евреям;
• молитва за поездки людей в Израиль на миссии, экскурсии, учебу, отдых и т.д.;
• молитва за укрепление иудео-христианского диалога в России.

Все пасторы были вдохновлены встречей и совместной молитвой и выразили желание 
собираться для общих молитв снова и снова.

Следующая подобная встреча запланирована на 13 декабря. Она пройдет на базе пяти-
десятнической церкви «Спасение» в поселке Снежный.

Зо
в 

Си
он

а
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аМы не одни или...           
христиане за Израиль

Мы, евреи, любим говорить о вечном, неистребимом антисе-
митизме, который сопровождал нас всю тысячелетнюю историю и 
на который мы обречены до скончания веков.

Такой пессимистический взгляд, порой, перерастает в пара-
нойю. Мы готовы подозревать скрытого юдофоба в каждом неев-
рее, и любое действие, которое нам не нравится, (независимо, в 

политической или в личной жизни) списывать на нелюбовь к потомкам Авраама.
Жить с таким отношением к окружающим людям тяжело и даже страшно. Когда я на-

писал в одной из статей, что антисемитизм в мире (за исключением мусульманских стран) 
идёт на убыль и что в будущем ненависть к евреям станет диким атавизмом, то большин-
ство комментаторов предложили мне снять розовые очки и назвали такой видение будуще-
го маниловщиной и утопией.

Между тем, количество нормальных людей, которые не только относятся к евреям также 
как к любым другим национальностям, но даже любят нашу нацию и  восхищаются её вкла-
дом в мировую культуру, достаточно велико и постоянно увеличивается. Особенно много их 
среди христиан. Об этом и хочу поговорить.

 «Христиане за Израиль»
Этой международной организации в нынешнем году исполняется 45 лет. Она объеди-

няет миллионы христиан (не только протестантов, но также католиков и православных) в 
семидесяти странах мира. Тут надо оговориться. Дело совсем не в том, что все члены этой 
могущественной организации юдофилы. Причина в другом. Христиане, поддерживающие 
Израиль верят, что существование и процветание еврейского государства — необходимое 
условие пришествия Христа.

 В марте 2013 года в Иерусалиме состоялся очередной форум «Христиане за Израиль». В 
докладах выступавших на форуме отчётливо прозвучала основная идея организации: «Воз-

вращение евреев в Эрец-Исраэль и возрождение еврейского государства — это исполнение 
пророчеств Священного Писания. Бог обещал эту землю Аврааму, и Он благословляет тех, 
кто поддерживает евреев и проклинает тех, кто их  ненавидит».

  Главные выводы и задачи форума:
- всевозможная  поддержка алии в Израиль из разных стран мира; 
- финансовая помощь пережившим Холокост; 
- признание поселений  в Иудее и Самарии частью Израиля; 
- покаяние за преступления христиан против евреев;
- покаяние за пассивное противодействие уничтожению евреев нацистами;
- признание неделимости Иерусалима.
Самую большую поддержку Израилю оказывают христианские организации США и Гер-

мании.  

Христиане США
Это звучит непривычно, но не еврейское, как принято считать, а именно, христианское 

лобби во многом определяют политику США в отношении еврейского государства. Согласно 
многочисленным опросам более 60% протестантов и около 40 % католиков поддерживают 
Израиль. Другими словами, в Штатах большинство сионистов не евреи, а христиане. Это 
огромная сила. Достаточно сказать, что созданная христианами организация «Объединен-
ные христиане во имя Израиля»», насчитывает 50 миллионов (!) человек.

В евангелических кругах ярко и целеустремлённо лоббируют интересы Израиля такие 
влиятельные люди, как телепроповедник и мультимиллионер Пэт Робертсон и бывшая губер-
натор Аляски Сара Пэйлин.

 Священник Мэрион Гордон Робертсон (он взял себе как имя детское прозвище Пэт) уже 
в течение многих лет, практически ежедневно, ведёт на телевидении программу «Клуб 700», 
в которой поднимаются самые различные политические и религиозные вопросы.

 Программа эта транслируется в 180 странах мира на 71 языке. В 1986 году Петерсон 
был кандидатом в президенты США от республиканской партии, а в 2003 получил награ-
ду «За поддержку Израиля» от «Cионистской организации Америки». В арабо-израильском 
конфликте христианский священник всегда на стороне Израиля. Вот некоторые из его вы-
сказываний:

- Я люблю Израиль. Христиане-евангелисты —  друзья еврейского государства и поддер-
живают Израиль в его борьбе.
- Война «Хамаса» и «Хизбалы» против Израиля — это война «исламо-фашистов» против 
всего цивилизованного мира.
- Ликвидация еврейских поселений — большая ошибка Ариэля Шарона.
- Не Израиль, а Иордания, Египет и другие арабские государства должны принять пале-
стинских беженцев.

Христиане Германии
Перемены в сознании христиан, произошедшие во второй половине XX века, получили 

на родине Холокоста самое широкое распространение. Особенно среди немецких проте-
стантов, число которых около 26 миллионов человек.

Сегодня в школьных учебниках по религии можно прочитать: «Существование еврейско-
го народа, его возвращение в Землю Обетованную и создание государства Израиль свиде-
тельствует о верности Бога Своему народу».

Дело не ограничивается словами. Это и лоббирование интересов еврейского государ-
ства в Бундестаге, и материальная поддержка бывших узников концлагерей и гетто по всему 
миру, и участие в демонстрациях в поддержку Израиля.

Лев Мадорский (Германия)
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В заключение несколько высказываний известных христианских лидеров, которые, как 
и американский священник Пэт Робертсон, выступают в поддержку еврейского государства.

Анатолий Гаврилюк, президент объединения украинских евангелических церквей: «Да-
вайте попросим прощения за то, что на украинской земле пролилась кровь миллионов 
невинных евреев».
Виталий Вознюк, епископ: «Израиль — это мировые часы, по которым проходит пони-
мание времени, в котором мы живём».
Ян Виллем ван дер Ховен, директор международного христианского сионистского Цен-
тра: «Мне хочется горько плакать, когда я вижу несправедливость фанатичных требова-
ний мусульман к Израилю».
Пастор Джон Хейги, председатель центра «Объединённые христиане за Израиль»: «Ани 
Израели! (Я – израильтянин)… Весь мир разделён на две группы: те, кто поддерживают 
Израиль и те, кто не поддерживает… Мы поддерживаем Израиль сегодня, будем под-
держивать завтра, и будем поддерживать всегда».
Тед Круз, американский сенатор-христианин: «Тот, кто ненавидит евреев, ненавидит 
также христиан… Каждый, кто ненавидит Израиль и евреев не следует учению Христа».

Международный день молитвы за Израиль.
В октябре 2004 года, в праздник Суккот, в иерусалимоском Саду Роз произошло гран-

диозное событие. Там собрались более 5000 лидеров христианских церквей из 72 стран. 
Они молились за Израиль и за Иерусалим. Лидеры христианских общин постановили считать 
первое воскресенье октября «Днём молитвы за Израиль и за Иерусалим».  

Часто, когда пишешь о евреях, становится тяжело на сердце. Слишком много в истории 
потомков Авраама было событий трудных, мучительных, а, подчас, кровавых. Этот неболь-
шой очерк я писал с радостным чувством. Приятно осознавать, что евреи в этом мире не 
одни. Что рядом с нами миллионы, десятки миллионов людей, не заражённых бациллой 
антисемитизма. Эти люди понимают, на чьей стороне правда. Они стоят плечом к плечу с 
Израилем против его врагов и поэтому Израиль непобедим.

http://www.sem40.ru/index.php?newsid=246262

Мой Холокост
Матвиенко Лариса - представитель фонда «Эвен-Эзер», 
г. Горняк, Алтайский край

«Будешь ли переходить через воды, Я с тобою, - 
через  реки ли, они не потопят тебя; пойдешь ли 
через огонь, не обожжешься, и пламя не опалит 

тебя»… (Ис.43:2)

В этом году я успешно окончила дистанционные курсы по теме 
«История Холокоста». Хочу немного поделиться впечатлениями, и, 
может быть,  кого-то вдохновить на учёбу. 

Когда я услышала об этих курсах, сразу загорелась желанием 
учиться. Внутри меня всегда горит дух ученичества, всегда есть жажда познавать новое, и 
Бог изливает на жаждущее. К тому времени я окончила трехлетнее обучение в библейской 
школе, прошла 6 курсов обучения Колоссянам  6:1, закончила первый курс библейского ин-
ститута в г. Москве (заочно). Я уже имела откровение об Израиле, было страстное желание 
поехать в Израиль, меня интересовало и волновало всё, связанное с этой темой. 

Слушателям курсов НПЦ Холокост, тем, кто успешно окончит обучение, предоставлялась 
возможность пройти стажировку в Иерусалиме, в музее Яд Вашем. Я отправила заявку на 
обучение, и меня приняли. Так начался мой Холокост, путь, по которому прошли 6 миллио-
нов евреев. 

Когда я получила первое задание и посмотрела фильм «Дети из бездны», рыдала три 
дня и не спала эти ночи. Я тогда подумала, что не смогу учиться, потому что это невозможно 
было вместить. Я молилась и плакала, плакала и молилась, и Бог мягко и нежно говорил в 
моё сердце, что мне нужно это пройти, мне важно это знать и понимать. 

Пройдя все обучение, я поняла то, что было закрыто для меня до этого. Я поняла, почему 
случилась эта Катастрофа, почему важно молиться, чтобы дух антисемитизма не проникал 
в Церковь (для этого нужно говорить в Церкви об этих проблемах). И главное, я поняла, что 
Церкви необходимо покаяние за всё зло и страдание, которые пережили евреи по вине 
христиан. 

Для меня это был год покаяния, это была встреча, после которой приходит понимание, 
что жить дальше, как ты жил до этого, - больше не можешь. Я прошла через этот огонь боли 
и страданий еврейского народа, и он не опалил меня, а очистил, чтобы я была как золото 
семь раз очищенное. 

Порой мне казалось, что я тону под грузом этих знаний, я не понимала до конца, как с 
этим жить, с этой болью... Но Бог верен своему слову, Он провел  и сохранил меня, дал новое 
видение, понимание и отношение к этому вопросу. 

Мне хочется порекомендовать всем христианам пройти это обучение. 
Если мы  будем знать прошлое и сделаем из этого правильные выводы, значит, у нас 

будет будущее.
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Парадокс Мартина Лютера
Грета Ионкис - писатель, литературовед, публицист, филолог, 
профессор, доктор филологических наук  

(печатается с сокращением)

В семнадцать лет Лютер смог поступить 
в лучший тогда в Германии Эрфуртский уни-
верситет, получить в 1502 году степень бака-
лавра, а через три года стать магистром фи-
лософии. Отец в мечтах видел его юристом. 
Мартин подчинился его воле, но летом 1505 
года неожиданно для всех стал послушником  
в монастыре августинцев, а через год во-
преки воле отца принял постриг. Карьере за-
конника он предпочёл веру. Внешняя жизнь 
его шла своим чередом, а внутренняя, по 
его собственному признанию, «была адом»: 
«Под наружной святостью в сердце моём 
было сомнение, страх и тайное желание не-
навидеть Бога». При этом он исступлённо 
любил Иисуса Христа, это была мужицкая, 
простосердечная и назойливая страсть. Вот 
первый парадокс Лютера. Он хотел общать-
ся с Богом прямо, без посредников, даже 
если таким посредником будет сам Папа. Он 
и говорил со своим Богом «бесцеремонно», 
по выражению Ницше. Так станет ли он це-
ремониться со смертными?!

…Современные евреи не находились в 
центре интересов Лютера. Его представле-
ния о них – всецело в духе средневековой 
христианской традиции, т.е. книжные, осно-
ванные на Евангелии и трудах отцов Церкви.

Евреи для него – народ, отверженный 
Богом за то, что они не признали Его Сына 
и распяли его. Признаки Божьего гнева на-
лицо: разрушение Храма, само рассеяние 
евреев и их тщетное ожидание прихода 
Мессии. В его глазах, это – упрямый народ, 
отрекшийся от правды и упорствующий в 
своих заблуждениях. Вслед за средневеко-
выми теологами Лютер резко высказыва-
ется против Талмуда, хотя его не знает. Он 
обвиняет евреев в богохульстве, считает, что 
их верования враждебны христианству, и не 
собирается деятельно участвовать в  судьбе 
еврейства.

В 1516 году Лютер начинает учить древ-
нееврейский язык, …достаточно быстро про-
двигаясь в нём. Этот шаг продиктован его 
намерением перевести заново Библию, в 

чем ему поможет язык оригинала. Древне-
еврейский язык для него – язык Божествен-
ный, богатый и простой одновременно.

Сразу после вступления в монастырь 
Лютер стал испытывать душевные терзания 
из-за того, что не мог совладать с искушени-
ями, с «тройным вожделением», как он сам 
называл три человеческие страсти: похоть, 
гнев и гордыню. Напрасно он истязал себя 
аскезой. …Он досконально проанализиро-
вал природу греховности перед студентами 
и прихожанами. «Законы плоти властно вле-
кут тебя к сатане, к греху и к нестерпимым 
мукам совести», – пишет он в 1516 году.  
Но грех не искупается аскезой! И вот, пре-
одолевая внутреннее сопротивление, Лютер 
приходит к убеждению, что спасением сво-
им человек обязан одному лишь Христу, ибо 
Он своей жертвой искупил людские грехи. 
…Лютеру, наконец, открылась Божья благо-
дать. Спасшись от владевшего им отчаяния, 
Лютер понял свой долг в том, чтобы спасти 
от него других.

31 октября 1517 года, в канун празд-
ника Всех Святых, он прибил к церковным 
дверям Виттенбергского замка свои «95 
тезисов», общий смысл которых выражен в 
одном из них: «Вечному осуждению подвер-
гаются те, кто учит, и те, кто верит, будто бы 
Отпущением грехов люди спасаются». Ре-
шаясь на этот шаг, Лютер следовал приме-
ру Христа, а, быть может, и чувствовал себя 
Христом, изгоняющим торговцев из Храма.

В течение месяца Тезисы распростра-
нились по всей Европе. Святейшая инквизи-
ция донесла на еретика Лютера. Папскому 
легату не удалось склонить Лютера к покая-
нию в Аугсбурге.

…Впервые со всей ясностью был по-
ставлен вопрос: кто глава Вселенской Церк-
ви – Папа или Христос? Иоганн Экк и вся 
Римская церковь отвечают: «Папа!» Лютер 
и Протестантство отвечают: «Христос!» Прин-
ципиально разошёлся Лютер с католиками 
и в том, что на первый план поставил ин-
дивидуальную, личную веру и противопо-
ставил её выполнению церковных обрядов 
(по Лютеру, самое важное, чтобы Бог был в 
сердце). «Вера всегда есть дар Божий». «Бог 

не может и не хочет позволять господство-
вать над душой никому, разве лишь Самому 
Себе», – таковы положения Лютера. Учение 
Лютера о спасении или оправдании силою 
«одной только веры» стало основным посту-
латом протестантизма. Он пришел к отрица-
нию папства, духовной иерархии, целибата 
и даже монашества как учреждений, кото-
рые извратили дух первоначального христи-
анства. «Восстав против монашеской жизни 
и оправдав тем самым свой индивидуаль-
ный бунт, Лютер нарушил баланс сил, долгие 
годы удерживаемый отцами Церкви». 

…К этому времени у Лютера сложилась 
своя концепция религиозной свободы. Она 
на удивление близка еврейской трактовке 
понятия свободы.

«Согласно еврейской религии Бог на-
делил человека свободой воли, а потому 
он может по своему выбору либо обратить-
ся к Богу, либо отвернуться от Него. По ев-
рейским представлениям, не всякая удача 
обусловлена благословением Божьим» (М. 
Даймонт). Это даёт, в свою очередь, свободу 
Богу возлагать на человека ответственность 
за совершённые поступки, как за добрые, 
так и за злые. Так что упрёки, которые бро-
сали Лютеру в «объевреивании», не были  
совсем уж беспочвенны.

Впервые Лютер вступил в контакт с ев-
реями в апреле 1521 года в Вормсе, где в 
ту пору существовала крупная еврейская 
община. Не Лютер, но сами евреи искали 
встречи с ним, желая понять, что представ-
ляет собой этот отважный монах из Виттен-
берга, в чём суть его учения, и что может 
принести им его победа. Он принял их при-
глашение. Лютер говорил о том, что хри-
стианство, которое преследовало евреев в 
средние века далеко от настоящего Еванге-
лия. Из-за Папы, этого антихриста, из-за его 
дополнений и искажений учение преврати-
лось в искусственный свод правил. Вполне 
закономерно, что евреи  отшатнулись от из-
вращённого христианства. «Будь я евреем, 
я бы предпочёл десять раз подвергнуться 
колесованию, чем принять папизм». Участ-
ники круглого стола признались, что Лютер 
евреям понравился.

Имя Мартина Лютера вызывает в еврейской среде однозначную реакцию:  «Юдофоб!» 
Что тут возразить?! Заслужил он эту репутацию. Но очень немногие знают, что привержен-
цы Римской церкви называли отца Реформации при жизни не иначе как «объевреившийся 
Лютер». Речь идёт о еврейском «колорите» раннего протестантизма (особенно его левого 
крыла), о присутствии иудейского элемента в реформистском христианстве.

Несмотря на возраставшее напряжение в отношениях между евреями и христианами, 
каждое реформистское движение, будь то гуситы, лютеране или пуритане, анабаптисты (пе-
рекрещенцы) или субботники, сопровождалось стремлением к обновлению христианства в 
апостольском духе, возвращением к истокам христианства, к Ветхому Завету, а, следова-
тельно – к еврейским духовным ценностям. Ведь и Иисус (Иешуа), и Павел (Савл), создатель 
христианской церкви, вышли из еврейского народа.

Заметны растущий интерес христианских теологов к древнееврейскому языку, попытки 
прочесть древние Писания в оригинале.., предпочтение, отдаваемое персонажам Ветхого 
Завета в качестве образцов для подражания.  Всё это давало почву папистам обвинять Лю-
тера в «иудаизации».

Но так ли велика была опасность «иудаизации», исходящая от отца Реформации? И как 
соединить неизвестные большинству из нас обвинения Римской церкви против Лютера в 
иудаизации с его стойкой репутацией страшного юдофоба? Важно включить еврейскую тему 
в общий разговор о личности, жизни, учении и деяниях Мартина Лютера. Только в таком 
контексте может быть понята амплитуда  его высказываний по еврейскому вопросу.
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Будучи не только теоретиком, но и прак-
тиком, Лютер, оказавшись в Вартбурге, 
вплотную берётся за «решение еврейского 
вопроса». Прежде всего, считает он, нуж-
но переломить общественное мнение, не-
обходимо расположить народ к евреям. В 
первом же сочинении, написанном в июне 
1521 года, Лютер, цитируя слова девы Ма-
рии из Евангелия от Луки («Как говорил от-
цам нашим, к Аврааму и семени его до 
века»), утверждает, что милость Божья, ко-
торой Израиль сподобился через рождение 
Христа, в авраамовом семени, т.е. в евре-
ях, будет длиться вечно. Лютер стыдил еди-
новерцев за недружественное отношение к  
иудеям и объяснял, что «евреи – лучшая 
кровь на земле». «Только через них Святой 
Дух пожелал дать Священное Писание миру; 

они – Божьи дети, а мы – гости и чужие; мы, 
подобно ханаанской жене, должны доволь-
ны быть тем, что, как псы, питаемся крошка-
ми, падающими со стола своих господ».

…Немецкие евреи радостно привет-
ствовали реформатора из Виттенберга. Их 
можно понять: на протяжении нескольких 
столетий перед евреями маячила угроза из-
гнания. Сердца их возрадовались, услышав 
защитительные речи Лютера, направленные 
против лживых наветов и против дискрими-
нации.

…Но главная цель Лютера была мисси-
онерской. Прежде всего, считает он,  нужно 
привлечь евреев добрым отношением  и об-
ратить в христианство, убедив их в ошибоч-
ности ожидания Мессии, поскольку Мессия 
и есть Христос. И если евреи прочтут Тору 

без «помощи» талмудистов, они обретут ис-
тину. В его попытке объединить христиан и 
евреев на основе Священного Писания не 
было никакого коварства. Осуждая насиль-
ственное крещение, которым прославилась 
Римская церковь,  Лютер предлагал евреям 
вернуться к вере праотцев и пророков, он 
понимал, что присоединение евреев к Ре-
формации было бы веским аргументом для 
той значительной части немцев, которые 
пока не могли сделать выбор между католи-
цизмом и протестантизмом.

Новый Завет в немецком переводе, 
сделанном Лютером, распространялся по 
германским землям, как пожар по сухому 
лесу. Очевидец вспоминает, что все, кто 
знал грамоту, жадно читали и перечитывали 

этот текст, обсуждали, спорили о нём друг с 
другом, и с людьми духовного звания. По-
явилось множество проповедников Еванге-
лия, ходивших из дома в дом, из деревни в 
деревню. Мысль о равенстве перед Богом 
овладела умами бедняков. «Когда Адам па-
хал, а Ева пряла, кто тогда был господином?» 
– вопрос этот не сходил с уст.

Кто знает, представлял ли сам Лютер 
масштабы последствий его выступления 
против Рима и папы? Вряд ли он предвидел, 
ударив в набат, какой крови это будет сто-
ить. Вот уж поистине, как сказал поэт, «нам 
не дано предугадать, как слово наше отзо-
вётся»...

Германия заполыхала. Восставших воз-
главил Томас Мюнцер – бывший франци-
сканский монах, доктор теологии, последо-

ватель Лютера. В толковании слова Божьего 
он оказался радикальнее учителя. Обраща-
ясь к народу, он цитировал Писание: «Гово-
рил же Христос: я принес не мир, но меч». 
Себя Мюнцер называл «мечом Гедеона». Он 
стал проповедником Евангелия, которое, 
по его мнению, предписывало равенство и 
братство людей на земле: «Всё да будет об-
щим!» Этот девиз одушевлял тысячные толпы 
крестьян. 

Лютера, осуждающего мятежную ересь, 
восставшие как будто не слышат. Никогда 
он не был так глубоко ранен. Напрасно он 
взывает к ним: «Бог запрещает восстание... 
Дьявол радуется ему...»  Не слышат.

Восстание внушало Лютеру ужас, вос-
ставшие рождали в нём ярость. Лютер сам 
не пролил крови, но он произнёс страшные 
слова:  «Я, Мартин Лютер, истребил восстав-
ших крестьян; я велел их казнить. Кровь их 
на мне, но я вознесу её к Богу, потому что 
это Он повелел мне говорить и делать то, что 
я говорил и делал». Однако вина  перед кре-
стьянами жгла Лютера. Сам того не желая, 
он спровоцировал их на бунт. 

В конце 153З года дух Томаса Мюнце-
ра, «этот бич гнева Божия», ожил в Мюнсте-
ре, где подняли мятеж анабаптисты (второ-
крещенцы). Было объявлено, что Христос 
возвращается на землю, чтобы установить 
царство справедливости. Лидер восставших 
Иоанн Лейденский объявил себя Мессией 
и царем Нового Израиля. Мюнстер пере-
именовали в Новый Иерусалим. Переиме-
новали все улицы, дни недели. Население 
обязано было принять новое крещение, 
сопротивлявшихся убивали. Выжившие ста-
ли называть друг друга «братья» и «сестры». 
Все имущество и съестные припасы были 
обобщены, деньги отменены. Все книги, 
кроме Ветхого Завета, были сожжены перед 
кафедральным собором.  После краткого пе-
риода аскетизма установилась полигамия, 
многоженство. Город выдерживал осаду поч-
ти полтора года... За это время его обитатели 
прошли ускоренно весь исторический цикл  
– от всеобщего равенства до тоталитарного 
режима. Это был настоящий Апокалипсис.

«Что же мне сказать об этих жалких лю-

дях?» – так начинает Лютер свою «Новей-
шую летопись о второкрещенцах в Мюнсте-
ре». «Нет столь малой искры, которой не мог 
бы диавол при попущении Божьем, раздуть 
во всемирный пожар». 

Лютер переживает крушение многих ил-
люзий. Среди них – его надежды на обраще-
ние евреев. Его всё больше раздражает их 
упорство и «слепота». Натолкнувшись на глу-
хое сопротивление, Лютер уже не надеется 
на диалог и видит в евреях противников. Тот, 
кто противится Божественной правде, кто не 
приемлет Христа, тот может быть только слу-
гой дьявола. Такова логика  мыслей Лютера, 
гложущих и ожесточающих его сердце.

Узнав о многих случаях, когда крестив-
шиеся было евреи возвращались в лоно 
своей веры, Лютер напрочь отказывает им 
в доверии: «Если я найду еврея, желающего 
креститься, я отведу его на мост через Эльбу, 
повешу ему на шею камень и столкну в воду. 
Эти канальи смеются над нами и над нашей 
религией», «у них нет постоянного местожи-
тельства, они прозябают в нищете и, как по-
следние бездельники, все ожидают прихода 
Мессии. И тут же кичатся своим величием и 
особой ролью, которую возложил на них Бог, 
выделив их из всех прочих народов».

…Где же истоки ереси? В иудаизме! Ев-
реи всё ещё ждут своего Мессию, не при-
знавая его в Иисусе Христе. Лютер, как 
известно, был несдержан на язык и часто 
использовал оскорбительные выражения 
не только против евреев, но и против папи-
стов и еретиков. Но тут он превзошёл само-
го себя. У Лютера на этой стезе было много 
предшественников – от блаженного Августи-
на и Фомы Аквинского до Буцера.

В первой части пространного памфлета 
(175 страниц!) «Против евреев и их лжи» …
еврейскому ожиданию Мессии Лютер даёт 
своё истолкование: они, дескать, его ждут 
потому, что видят в нём всемирного царя, 
который, как они надеются, уничтожит хри-
стиан, поделит мир между евреями и их 
сделает господами. Вот откуда берут начало 
бредни о всемирном жидо-масонском заго-
воре.

Во второй части памфлета Лютер впер-

Начало Реформации в Германии Лютер на Вормсском рейхстаге
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вые выдвигает против евреев аргумента-
цию не теологического, а экономического 
порядка. Он обвиняет их в ростовщичестве, 
в алчности,  нечестности и паразитизме: «…у 
них находятся наши деньги и наше добро, а 
они стали нашими хозяевами в нашей соб-
ственной стране и в их изгнании...». Лютер 
использует силу своего красноречия, чтобы 
настроить, или, как он представляет дело, 
предостеречь, христиан против евреев. А 
для этого все средства хороши. Он воскре-
шает легенды о том, что еврейские врачи  
медленно отравляют пациентов-христиан. 
Он внушает пастве, что евреи – дьявольское 
отродье.

Семь советов-рекомендаций  относи-
тельно того, как вести себя с евреями, кото-
рые он даёт властям, говорят сами за себя и 
не требуют комментариев:

«Во-первых, поджечь их синагоги и шко-
лы, а что не сгорит, сровнять с землёй, чтобы 
ни камня, ни пепла не осталось. И это нужно 
делать во славу нашего Господа и христиан-
ства, если мы и впрямь христиане.

Во-вторых, нужно  разорить и разрушить 
их дома, тогда им негде будет укрыться, они 
будут изгнаны, как изгнаны из школ. Пусть 
поживут на чердаке и в хлеву, как цыгане, 
тогда они узнают, что не хозяева на нашей 
земле, как они похваляются.

В-третьих, схватить всех их книжников и 
талмудистов, пусть в темницах себе лгут, про-
клинают и богохульствуют.

В-четвёртых, запретить их раввинам под 
страхом смерти учить народ.

В-пятых, полностью лишить евреев охра-
ны и выделения им улиц.

В-шестых, запретить им ростовщичество 
и отнять наличность и ценности из серебра 
и золота, пусть это станет предупреждением.

В-седьмых, дать в руки каждому молодо-
му, сильному еврею и еврейке цеп, топор, 
лопату, прялку, веретено и заставить их в 
поте лица добывать хлеб свой...»

Таким образом, от теологической аргу-
ментации Лютер переходит к практическим 
рекомендациям.

Изменение отношения Лютера к евре-
ям  связано и с теми переменами, которые 

произошли с ним в последний период его 
жизни, когда он пересмотрел и другие свои 
позиции. Крестьянская война «перепахала» 
его душу. В одном из писем есть такое при-
знание: «Я доныне думал, что можно управ-
лять людьми по Евангелию... Но теперь 
(после восстания – Г.И.) я понял, что люди 
презирают Евангелие; чтобы ими управлять, 
нужен государственный закон, меч и наси-
лие».

Долг немца, учит Лютер, есть послуша-
ние, в нём – добродетель, а сама добро-
детель, по Лютеру, и есть благодать Божья. 
Такова была мораль, которую он завещал 
немцам, и которой они следовали несколько 
веков.

Позиция Лютера однозначна: народ нуж-
но держать в узде. Вот откуда растет знаме-
нитый немецкий порядок – Ordnung! Бунтов-
щик превращается в апостола послушания, 
повиновения, покорности. Со времен Лю-
тера послушание стало национальной до-
бродетелью: правителей слушают пасторы, 
пасторов – паства. Великий парадокс со-
стоит в том, что человек, провозгласивший 
полную свободу христианина в обращении 
к Богу, духовно поработил немецкую нацию, 
поставив её под авторитарное ярмо.

 Ни одна личность не оставила в Герма-
нии столь глубокого следа, как он. Причём 
любопытно, что с течением времени это вли-
яние еще больше возрастало. Если верить 
Томасу Манну, …немецкая интеллигенция 
вплоть до Первой мировой войны воспиты-
валась на Лютере. Как у всякой медали, и у 
этой оказалось две стороны. В условиях на-
цизма удушающие требования подчинения, 
долга, доведённые до абсурда,  связали руки 
значительной части немецкой культурной 
элиты и мешали сопротивлению преступ-
ной, поистине сатанинской власти. Великий 
реформатор оставил на века свою печать 
на значительной части немецкого народа, 
такова была сила его личности! Однако за 
всё приходится платить. И немцы заплати-
ли (и продолжают платить до сих пор!), но от 
Лютера не отреклись. Опрос общественно-
го мнения, проведённый социологическим 
институтом Киля в 2003 году, показал, что 

Лютер сегодня  по значимости и влиянию на 
умы сограждан занимает второе место.

Лютер, как может сделать вывод чита-
тель, – фигура сложная, неоднозначная. Ре-
формация нанесла смертельный удар по фе-
одальной системе. Лютер отделил Церковь 
от государства. Гёте заметил: «Мы сбросили 
оковы духовной ограниченности, благодаря 
нашей всё растущей культуре смогли вер-
нуться к первоистокам и постигнуть христи-
анство во всей его чистоте. Мы снова обре-
ли мужество твёрдо стоять на Божьей земле 
и чувствовать себя людьми, взысканными 
Господом». 

Гейне, как и Гёте, испытывал к Лютеру 
благодарное чувство. Нигде и никогда не 
упоминает он о юдофобии отца Реформа-
ции. Между тем в двухтомной «Истории анти-
семитизма» Льва Полякова Лютеру отведено 
«почётное» место. В глазах современного 
еврейства он – враг богоизбранного наро-
да.

…Мне довелось проштудировать труд 
раввина доктора Райнхарда Левина «От-
ношение Лютера к евреям». Книга вышла 
в Берлине в 1911 году. Автор завершает 
её такими словами: «Семена ненависти к 
евреям, которые он посеял, дали при его 
жизни очень слабые всходы. Но они не ис-
чезли бесследно, напротив, они прорастали 
спустя столетия; и всегда каждый, кто по ка-
ким-либо мотивам выступал против евреев, 
был уверен, что имеет право торжественно 
ссылаться на Лютера». 

В 1920-е годы антиеврейские писания 
Лютера использовал патологический антисе-
мит Гитлер, а двумя десятилетиями позже его 
именем нацисты станут оправдывать свои 
зверства против еврейского народа. Во вре-
мя Нюрнбергского процесса в апреле 1946 
года был заслушан нацистский преступник 
Юлиус Штрайхер, редактор скандальной 
антисемитской газеты «Штюрмер», которую 
Гитлер прочитывал от корки до корки. Вот что 
он заявил суду: «Сегодня на моём месте на 
скамье подсудимых мог бы сидеть Мартин 
Лютер, если бы суду было представлено его 
сочинение ‘О евреях и их лжи’».

Нацисты охотно прикрывались авторите-

том  Лютера. Они извлекли из его наследия 
то, что было им выгодно, закрыв глаза на ту 
его часть, которая противоречила их идеоло-
гии. 

Вы помните, когда произошёл всегер-
манский погром, когда запылали синагоги 
по всей Германии? В так называемую «Хру-
стальную ночь» 9 ноября 1938 года – нака-
нуне дня рождения Мартина Лютера. Такой 
вот «подарок» приготовили «благодарные 
наци» великому реформатору. Один из отцов 
церкви, поддержавший «новый порядок», 
Мартин Зассе, епископ Тюрингии, обраща-
ясь к пастве с памфлетом «Мартин Лютер о 
евреях: вон их!» (вышел стотысячным тира-
жом), радостно приветствовал «эту акцию, 
которой увенчалась Богом благословенная 
борьба нашего фюрера за полное освобож-
дение нашего народа. В эти часы должен 
быть слышен голос немецкого пророка ХVI 
века, – продолжает он, – который начал по 
неведению как друг евреев, но затем, дви-
жимый своим знанием, опытом и побужда-
емый реальностью, стал величайшим анти-
семитом своего времени, предостерёгшим 
свой народ против евреев». 

Антиеврейские советы Лютера долго 
дожидались своего часа. При Гитлере они 
были претворены в жизнь. Плох тот ученик, 
который не мечтает превзойти учителя. На-
цисты в этом смысле оказались хорошими 
учениками, они «учителя» превзошли. Лютер 
не распространял свои советы на крестив-
шихся евреев: они считались интегрирован-
ными в христианское общество. Нацисты не 
признавали силы крещения, они следовали 
своим расовым теориям, которые были 
возведены в закон (Нюрнбергские законы 
1935 года). Сейчас апологеты Лютера дока-
зывают, что его юдофобия имела религиоз-
ную основу, была проявлением традицион-
ного средневекового мировоззрения. И это 
так. Он был далёк от расовых теорий, состав-
ляющих основу современного антисемитиз-
ма. И это тоже правда. И всё же нельзя не 
заметить, что различие между юдофобией 
Лютера и антисемитизмом нацистов не 
столь уж велико. Это признают немецкие ин-
теллектуалы.
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Отвратительный портрет еврея, который 
создал Лютер, несомненно, повлиял на обще-
ственное мнение, поддерживая если не не-
нависть, то неприязнь к евреям в немецкой 
среде. Об истории и исторических личностях 
не говорят в сослагательном наклонении, но 
если бы Лютеру довелось узнать всю правду 
о Холокосте или хотя бы посетить Освенцим, 
вряд ли он бы сказал: «Их кровь тоже на 
мне...» Скорее до смертного часа покаянно 
бы повторял: Mea culpa,  mea maxima culpa! 
(слова из молитвы на латыни: «Мой грех, мой 
великий грех»!) и, быть может, отрёкся бы от 
своих «советов»...

В 1983 году Германия отметила пятисот-
летие со дня рождения Лютера. Юбилей этот 
был не похож на другие: ни шумных торжеств, 
ни новых памятников. И всё из-за отношения 
юбиляра к евреям. Немцы не могут гордить-
ся и славить Лютера после Холокоста, как 
славил его Генрих Гейне. Он оказался запят-
нан. Как же быть с национальным гением? 
Неужто отдать его нацистам? Спустя два года 
после юбилея вышел из печати толстенный 
том статей «Евреи и Мартин Лютер – Мар-
тин Лютер и евреи». Его предваряет вступи-
тельное слово Иоханнеса Рау. «Сегодня мы 
должны сказать, хотя нам невыносимо это 
слышать, что у Аушвица есть христианская 
предыстория, – говорит Рау. – Мы не можем 
после Аушвица не думать о том, что евреи 
умирали не только от ядовитых газов в его 
камерах, но также из-за антисемитского ядо-
витого облака, которому уже сотни лет». Сот-
ни лет ждали евреи этого слова. 

Когда Вилли Брандт встал на колени на 
месте бывшего варшавского гетто,  он ка-
ялся и просил простить не нацистов, а не-
мецкий народ, а стало быть, и Мартина Лю-

тера. Зная, кем был Лютер, и каков он был, 
никто не вправе проклинать его и предавать 
суду истории, но дать честную оценку его за-
блуждениям необходимо. Столь же важно 
восстановить историческую справедливость 
по отношению к евреям. К этому призвал  
Иоханнес Рау, ссылаясь на пример немец-
кого теолога Карла Барта, который сразу 
встал в оппозицию к Гитлеру, эмигрировал в 
Швейцарию в 1935 году, а в 1945 году сфор-
мулировал свои тезисы о коллективной вине 
немцев. Рау напомнил напутствие Барта тем, 
кто сегодня продирается сквозь тернии сво-
ей истории. По мысли Барта, сегодня нужно 
открыто сказать: еврей – естественный 
исторический памятник любви и верно-
сти Божьей, конкретное воплощение Его 
избранничества и милости, живой ком-
ментарий к Ветхому Завету и, к тому же, 
единственное убедительное, помимо Би-
блии, свидетельство  о Боге. Барт подчёр-
кивает: «Чему мы хотели бы его учить, чего 
бы он уже не знал, чему  скорее мы должны 
были бы у него учиться?!». Без пересмотра 
и переоценки несправедливого лютерова и 
собственного отношения к евреям невозмо-
жен еврейско-христианский диалог, который 
только-только начинается.

А действительно ли он так необходим 
немцам (и всем нам – прим. ред.), этот диа-
лог с евреями? Ответом сомневающимся 
может служить маленькая, но весьма суще-
ственная деталь из разговора Фридриха Ве-
ликого с Вольтером, которую так к месту на-
помнил Иоханнес Рау: «Приведите мне хоть 
одно доказательство существования Бога!» 
– потребовал прусский король. «Ваше вели-
чество, евреи», – ответствовал французский 
философ. Исчерпывающий ответ, не так ли?

Международные встречи
Кобзев Николай – региональный представитель фонда «Эвен-Эзер» РСО-Алания 

Второй Международный форум «Дети - жерт-
вы террора в новейшей истории: проблемы ме-
мориализации» состоялся 2 - 5 сентября во Вла-
дикавказе.

Форум приурочен к десятой годовщине тер-
рористической атаки в Беслане, в результате ко-
торой погибли 186 детей и 148 взрослых. 

2 сентября участники форума посетили кон-
церт-реквием в Беслане, на следующий день 
приняли участие в мемориальных церемониях в 
спортзале школы №1 в Беслане и на кладбище 
«Город ангелов». 

4 и 5 сентября в рамках форума прошла 
Международная конференция по проблематике 
террора против детей в новейшей истории. На 
ней выступили учёные, педагоги и обществен-
ные деятели из России, Беларуси, Молдовы, Из-
раиля, США и Украины, а также религиозные 
представители разных конфессий. 

Были проведены семинары для педагогов 
РСО-Алания и еврейских школ. 

В последний день представилась прекрасная 
возможность выйти в прямой эфир на христиан-
ском радио МСС с Президентом фонда «Холокост» 
Аллой Гербер, сопредседателем Центра «Холо-
кост» Ильей Альтманом и режиссером из Израиля 
Борисом Мафциром, который собирается сни-
мать фильм о Холокосте на Северном Кавказе. 
Больше часа они говорили на еврейскую тему 
широкому кругу слушателей и с удовольствием 
отвечали на вопросы нашего журналиста. Гербер А., Мафцир Б., Альтман И., Кобзев Н.

Конференция

Семинары для педагогов РСО и еврейских школ

Выставка на форуме
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Евгений Долматовский – поэт, в годы  Великой Отечественной войны - военный 
корреспондент 
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Майданек - лагерь массового уничтожения в предместье Люблина (Польша). Создан на-
цистами осенью 1941 г. Первыми заключенными были советские военнопленные (около 
двух тысяч), привезенные в октябре 1941 г.; большинство погибло от голода и холода, вы-
жившие расстреляны в июле 1942 г. 

Вскоре в Майданек стали прибывать транспорты с евреями, обреченными на массовое 
истребление: в 1942 г. из Словакии и Протектората Богемия и Моравия (15 тыс.), Поль-
ши (36 тыс.); в 1943 г. из Нидерландов и Греции (6 тысяч), из Польши (74,8 тыс.). Всего 
в 1942–43 гг. в Майданек было депортировано свыше 130 тыс. евреев, из которых 78 
тыс. (женщины, дети, больные и старики) уничтожены по мере прибытия (расстреляны в 
ближнем лесу или умерщвлены в семи газовых камерах). Около 52 тыс. трудоспособных 
заключенных использовались на различных работах в самом Майданеке или были пере-
правлены на работы в другие лагеря. К ноябрю 1943 г. умерли от истязаний, непосильного 
труда и голода 37 тыс. человек. 

В репрессиях, предпринятых нацистами после восстания узников в лагере Собибур — 
так называемая акция Эрнтефеста (праздник урожая) – 3 ноября 1943 г. было убито свыше 
18,4 тыс. евреев Майданека, после чего в Майданеке осталось всего 612 евреев, которых 
нацисты заставляли выкапывать и сжигать трупы, чтобы скрыть следы преступлений. 

Кроме евреев, в Майданек отправляли польских крестьян из близлежащих районов и 
советских граждан (мужчин и женщин). Майданек имел «филиалы»: Будзынь (часть города 
Красник), два лагеря в Люблине, Ближин, Радом, Варшава-Генсювка. По данным польских 
расследований, в самом Майданеке было уничтожено около двухсот тысяч евреев и около 
ста тысяч поляков. Когда в июле 1944 г. Красная армия заняла Майданек, в лагере находи-
лось несколько сотен оставшихся в живых узников разных национальностей. 

В настоящее время на территории лагеря Майданек действует мемориальный музей. 
Он был создан в ноябре 1944 года и стал первым музеем в Европе на месте бывшего гит-
леровского концлагеря. 
www.eleven.co.il/?mode=article&id=12568&query=

Годов дорожные столбы
 …1944 год. Мы поселились в только что освобожденном Люблине, в квартире польского 

врача, человека, достойного отдельного рассказа…
…Нас было трое – Симонов (Константин Симонов, поэт – прим. ред.), Борис Горбатов и 

я, корреспонденты «Красной звезды», «Правды» и фронтовой газеты «Красная Армия».
Заняли большую комнату, затопили камин. …Симонов засел за стихи; я, кажется, тоже.
Если взглянуть со стороны, странная возникла бы картина: трое военных что-то шепчут и 

бормочут – каждый сам с собой разговаривает. Один опустил глаза, а двое вздымают взоры 
к потолку… Наше «молитвенное» состояние скоро было нарушено: вошел польский врач и 
спросил, знают ли панове о страшной, совершенно секретной фабрике, находящейся на 
восточной окраине города. Из трубы в течение целого дня определенными порциями вы-
ходил черный жирный дым, обладающий тошнотворным запахом. Очень страшные слухи 
ходят об этой фабрике, но толком никто ничего не знает…

К неудовольствию Бориса Горбатова, Симонов собрался немедленно: едем туда!
Я не буду описывать Майданек – лагерь уничтожения. Есть гневное его изображение 

в сочинениях Симонова и Горбатова, есть фильмы, опубликованы документы. Страшные 
склады волос казненных, груды очков и холмы детской одежды, штабели чемоданов, мечен-
ных белой краской «Сара», крематории и клумбы, удобренные человеческим пеплом, мы 
осматривали вместе. Шли потрясенные, оглушенные. Взяли друг друга за руки, уже не знаю 
почему. Может быть, нужна была цепь человеческого тока…

С наступлением ночи нам пришлось прервать осмотр: электричество было выключено, 
в одном из бараков группа оставшихся в живых полупомешанных узников, не понимающих, 
что они освобождены, затеплили плошки, похожие на лампады. Невыносимо!

Мы вернулись в квартиру люблинского врача. Молчали, Симонов сел записывать, под-
нял лицо – все в слезах. Сказал:

- Подъем в шесть. Выезжаем в Майданек к семи утра. В двенадцать кончим осмотр, к 
пяти отпишемся и отправим статьи и снимки в редакцию. Договорились?..
(опубликовано в журнале «Смена», номер №1319, май 1982; по книге «Было. Записки поэта»)

Майданек
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Холокост обязывает радоваться
Дмитрий Радышевский – доктор философии, руководитель 
международного форума «Иерусалимский саммит», Иерусалим

В душевой в спортзале в Йом ха-Шоа – и вдруг слезы, когда 
полилась на голову вода. Миллионам моих собратьев – моих род-
ных, моей плоти – миллионам меня - вот так вместо воды полилась 
смерть, животное удушье газа. Я умирал в мучениях и в отчаянии, 
доведенный до скотского состояния, в ужасе и в агонии, во вшах 
и в дерьме. Я умирал, не проявив героизма и стойкости – во всей 
слабости человеческой, цепляясь за жизнь, хрипя и воя. Я умирал 
в отчаянии, что не могу спасти своих близких, своих детей. Я про-
клинал себя, что не убежал вовремя – из Германии, из Польши, из 

Венгрии, с Украины – ведь кто-то сообразил, кто-то сориентировался, кто-то унес ноги, а я и 
мои близкие – нет. Я умирал, не найдя себе оправдания, зная, что ревнивый карающий Бог 
убивает меня и наказывает меня самой страшной карой – страданием близких, их смертью 
в той же или в соседней «душевой», в расстрельном рву, в гетто - за мои грехи: за то, что я 
был плохим евреем или наоборот – хорошим евреем, который не сумел привести к тшуве 
плохих евреев. Не знаю, за что – но, умирая, я знал: Он карает меня!

Но я также знаю, что в миг, когда закончилась агония, и тощие ноги мои делали послед-
ние содрогания, я увидел свет, и я узнал, что все прощено, все прощено навсегда, что это 
был кошмар, сон –  а теперь начинается жизнь вечная, счастье вечное, в котором не будет 
слез и разлук, и что я вернусь – вместе со всеми любимыми, в новых ролях – чтобы про-
жить заново: правильно и праведно, счастливо и радостно, что я увижу восстановление Из-
раиля – сам, во плоти, своими глазами, что Господь бесконечно любит нас и выполнит все, 
что обещал: изольет радость и ликование на народ свой; и утолить жажду из нашей радости 
придут все народы в Иерусалим. И поэтому сейчас я не имею права быть несчастным. Я 
не имею права не радоваться. Ради тех, кто стоял тогда в «душевых». Ради тех, кто верил, 
что их слезы сменятся ликованием, когда они вернутся. Ради себя самого. Потому что они 
вернулись во мне.

http://callofzion.ru/pages.php?id=1403

Звезда Давида у мэра
Мэр греческого города Салоники Яннис Бутарис прикрепил на 

грудь звезду Давида на церемонии вступления в должность главы 
муниципалитета.

Как сообщает WJC, Бутарис надел еврейский символ в знак 
протеста против присутствия на церемонии члена неонацистской 
партии «Золотой рассвет» Артемиса Матфеопулоса. Принесение 
присяги со звездой Давида на груди также стало символическим 
жестом в память об уничтожении около 60 000 евреев Салоников 
в нацистских лагерях. 

В 1943 году войска нацистской Германии оккупировали Са-
лоники и заключили еврейское население города в гетто. Оттуда 
евреи были депортированы в концлагеря, где почти все погибли. В 

настоящее время в городе проживает только около 1200 евреев.
Яннис Бутарис является мэром Салоников с 2011 года. В августе этого года Бутарис за-

нял пост главы города во второй раз.  
http://www.jewish.ru/news/world/2014/09/news994325982.php

Алия в Ашдод
Владимир и Любовь Шумцовы – лидеры базы «Эвен-Эзер», Ростов-на-Дону

«Кто даст с Сиона спасение Израилю! 
Когда Бог возвратит пленение народа Своего, 
тогда возрадуется Иаков и возвеселится Израиль» (Пс.52:7).

В самый пик военного конфликта Израиля и Газы мы обнаружили такой феномен: не-
сколько семей решили совершить алию и ни куда-нибудь, а в Ашдод – город, находящейся в 
непосредственной близости от конфликта. 

Гельфанд Михаил и Наталья - семья из Ростова-на-Дону. Двадцать лет собирались совер-
шить алию и, наконец, собрались! Они были очень веселы перед полетом. Радость просто 
лучилась из их глаз. 

На следующем фото - Мария Филиппова и Владимир Шумцов во время нашей  встречи 
в Краснодаре. Мария только что вернулась из Москвы. Решение совершить алию пришло 
не вдруг. После многих размышлений Мария и ее сын из  Краснодара также решили совер-
шить алию и тоже в Ашдод!

1 октября в Ашдод вылетела еще одна молодая семья Леонтьевых из Красной Поляны. 

Семья Гончар
«Возвеселится пустыня и сухая земля, и возрадуется страна необитаемая и расцветет 

как нарцисс» (Ис.35:1).

С семьей Гончар из города Азова Ростовской области мы встретились в мае 2014 года. 
Они пришли к нам в офис, чтобы получить помощь в оплате расходов на поездку на консуль-
ский прием в Москву. 

Лена, неугомонная болтушка, эмоционально рассказывала, как они принимали реше-
ние выехать в Израиль. Леонид вставлял слова, когда ему это удавалось. Но Лена, время от 
времени, все же высказывала сомнения в правильности принятого решения, Леонид, мол-
ча, выслушивал. Но когда мы стали говорить о 
том, что  отъезд - это не только их решение, это 
воля Бога Израилева, подкрепляя свои слова 
местами Писания, Леонид встрепенулся: «Да, 
да, я это знаю. Все так  и есть». 

26 июня они  вылетели в Израиль. Из Азо-
ва мы везли эту семью на офисной машине. 
Леонид – инвалид, перенес инсульт,  по дороге 
в Ростов  был настроен оптимистично. На про-
щание сказал: «Я здесь построил дом, посадил 
сад. В Израиле я тоже построю дом и посажу 
дерево».   

Возвращенные...
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Спешим поделиться своими впечатлениями о поездке 
в Израиль «Исполняющееся пророчество». В поездке при-
нимали участие христиане из Москвы, Воронежа, Липецка, 
а также Сибири, Якутии, других регионов  России и  группа 
братьев и сестёр  из США. 

В этой поездке мы передали пожертвования с Дальнего 
Востока (в том числе из Сахалина и Якутии), а также из мно-
гих других регионов России от евангельских христиан. Эти 
пожертвования были собраны для детей кибуца Малькия на 
границе с Ливаном, который, как Вы знаете, периодически 
подвергается обстрелам.

Там, в Малькие, для нас было огромным благословением 
видеть  обустроенные детскую и баскетбольную площадки на 

собранные ранее средства. Рядом с этой площадкой находится бомбоубежище, куда часто 
спускаются дети этого кибуца. Удивительно, что, несмотря на окружающую опасность, они 
не перестают заниматься спортом и радоваться жизни. Для нас это было большим обо-
дрением и даже вызовом. Ведь мы переживаем  порой из-за пустяков, а эти люди живут в 
условиях, где их жизнь каждый день подвергается серьёзной опасности, а они при этом не 
перестают радоваться.

Это была без преувеличения удивительная поездка!
Мы встречались с солдатами Армии обороны Израиля, которые были весьма  друже-

любны с нами, в их глазах не было никакой агрессии или страха. Среди них были репа-
трианты из Азербайджана, Украины, Туниса, России, Украины, Йемена  и других  стран, а 
один из солдат - наш земляк из Хабаровска! Кстати, на следующий же день после нашего 
посещения их территория была обстреляна из Ливана. 

Голанские высоты, где Израиль защищал свои границы в войне Судного Дня 1973 года, 
также не оставили нас равнодушными. Музей Катастрофы Яд Вашем – это музей величай-
шей трагедии еврейского народа, и мы ощутили весь ужас произошедшего. Мы посетили 
пещеру Махпела в Хевроне, где, как Вы помните, были захоронены три супружеские пары 
Патриархов еврейского народа: Авраам и Сарра, Исаак и Ревекка, Яков и Лия. Эту зем-
лю Авраам выкупил у Ефрона Хеттеянина (Быт.23:19). А на горе Блаженств мы вспомнили 
Слова Иисуса из Нагорной проповеди. В Гефсиманском саду мы своими глазами увидели 
древние оливы, которым более 2000 лет, и при этом они плодоносят!  

Вся группа приняла участие в посадке деревьев (это были маленькие дубы) в нацио-
нальном парке. Мы прошли путь Страдания Виа Долороса и посетили Голгофу. А на Храмо-
вой горе нам открылась вся «мерзость запустения, стоящая на Святом месте»,  у Западной 
Стены – мы ощутили сильное присутствие Божье.  Ещё  так много хотелось бы Вам расска-
зать, чтобы эта страна стала для Вас чуточку ближе. 

Осталось одно сильное желание – вновь вернуться на эту Обетованную Землю, чтобы 
опять прикоснуться к Божьей  истории любви к Своему народу.

Так много откровений мы получили, находясь на этой земле, и видели своими глазами, 
как исполняются Божьи пророчества об Израиле: «Не дорогой ли у Меня сын Ефрем? Не 
любимое ли дитя? Ибо, как только заговорю о нём, всегда с любовью вспоминаю о нём; 
внутренность Моя возмущается за него; умилосержусь над ним, - говорит Господь… Возвра-
щайся, дева Израилева, возвращайся в эти города твои» (Иер.31:20-21).

Очень хочется, чтобы каждый из Вас смог побывать на этой Святой Земле и понять, по-
чему Господь так любит Израиль, чтобы ещё горячее молиться о нём, о его возвращении и 
освящении.

В осенние праздничные дни хотим пожелать Вам сладкого и счастливого года! 
Пусть в наступившем 5775 году Бог Израиля явит Вам и Вашим семьям Свою особен-

ную милость и доброту! 

«Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 
и благословятся в тебе все племена земные» (Быт.12:3).

Пожертвования на специальные проекты
Нередко нас спрашивают: «Как я могу стать участником христианско-иудейского диало-

га?» Для реализации целей и задач диалога создан ряд проектов, частью одного из которых 
Вы можете стать.Пожертвования будут использованы на цели указанного Вами проекта. 

Строительство памятников на местах массовых убийств евреев.
Мы верим, что, жертвуя на память об убитых и забытых еврейских сыновьях и дочерях, 

прикасаясь к зенице Божьего ока бескорыстной любовью, мы будем касаться вечности. 
Мы верим, что, жертвуя на памятники и мемориалы на местах массового убийства евреев, 
мы будем закладывать завтрашнее настоящее и определять вечное будущее для Божьего 
народа Церкви и Божьего народа Израиля, объединяя их в этом новом будущем.

Помощь лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей.
Как и во многих других местах мира, в Москве существует еврейская организация «Ас-

социация бывших узников гетто и концлагерей». Начиная с 2009 года, в фонде «Эвен-Эзер» 
успешно действует программа помощи бывшим узникам. Мы ежемесячно закупаем ме-
дикаменты для 25-30 человек; сотрудники фонда «Эвен-Эзер» адресно доставляют их всем 
тем, кто по состоянию здоровья не может выйти из дома, остальные получают медикамен-
ты в нашем офисе.

Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль).
Израильский город Сдерот расположен рядом с Сектором Газа. Минимальное рассто-

яние от Сдерота до Сектора Газа - 1.2 км, максимальное - 4.5 км. В пересчете на время 
подлёта «кассамов» это составляет 5-10 секунд. Через 5-10 секунд после начала воя сирены 
воздушной тревоги, «кассам» долетает до города и взрывается. 24 тысячи жителей Сдерота 
живут в условиях ракетных обстрелов с 2001 года.

Помощь детям поселения Браха (Израиль).
Жители поселения Хаг-Браха – представители движения религиозного сионизма. Посе-

ление было основано в Самарии в 1983 году движением «Амана», которое с 1978 года за-
нимается созданием новых поселений и развитием существующих на территориях Иудеи, 
Самарии, полосы Газы, плато Голан, Галилеи и Негева. Жители соседней арабской деревни 
регулярно устраивают беспорядки на границе территории Хар-Браха, и тогда приходится 
самостоятельно и с помощью Цахала охранять свое поселение.

Помощь детям кибуца Малькия (Израиль).
Кибуц расположен на месте прекращения огня с Ливаном (границы тут нет). Мы при-

езжаем туда, куда никто не ездит, куда, зачастую не могут приехать даже сами израильтяне. 
Кибуц Малькия – одно из таких мест, где как никогда понимаешь, насколько эта земля и 
этот народ нуждаются в нашей защите и в нашей помощи.

Помощь детям Хеврона (Израиль).
«В Хевроне началась еврейская история… И будет непоправимой и ужасной ошибкой 

не основать, как можно быстрее, в этом городе — городе брате и предшественнике Иеруса-
лима, значительное и растущее еврейское поселение», - говорил Давид Бен-Гурион. Завет 
Авраама, Отца народа, первого еврейского жителя Хеврона, еще не выполнен и его выпол-
нение, несмотря на трудности продолжается. Еврейские жители Хеврона чувствуют себя по-
сланниками всего народа, возвращающегося в город Праотцов, источником исторической 
глубины и морального духа всего сионистского движения.w
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Будем рады Вашим пожертвованиям! Выбрать и пожертвовать на конкретный 
проект можно в разделе «КАК ПОМОЧЬ ИЗРАИЛЮ?» на портале www.zovsiona.ru 

Исполняющееся пророчество
Мунд Константин и Алёна - координаторы фонда «Эвен-Эзер» на Дальнем Востоке
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Беженцы из Украины
Владимир и Любовь Шумцовы – лидеры базы «Эвен-Эзер», Ростов-на-Дону

Прошло лето, началась осень 2014 года. 
Так получилось, что все это время ростовская 
область была центром всеобщего внима-
ния. Область принимала потоки беженцев, 
которым пришлось спасаться по причине 
трагических событий, происходящих на вос-
токе Украины. Только  документы и немного 
летних вещей – все, с чем они смогли убе-
жать, спасая свои жизни. Невозможно было 
оставаться в стороне. Благодаря совмест-
ным молитвенным и финансовым усилиям 
церквей этим людям оказывалась помощь. 
Пусть это была незначительная часть, но 
равнодушных не было. Среди беженцев 
было немало и евреев.  Как их найти среди 
этого огромного потока людей? Нам не при-
шлось долго ждать. В офисе стали раздавать-
ся звонки. Их было очень много. Всем нужна 
была помощь. Мы столкнулись с историями 
людей, оказавшихся в тяжелых испытаниях. 
И это не в далеком прошлом, а здесь и сей-
час! 

Среди беженцев мы встретились и с се-
мьями, вернувшимися из Израиля в Укра-
ину. Нас нередко спрашивают, бывает, что 
олимы возвращаются назад? Как видим: 
бывает. Семья Вербицких прожила в Израи-
ле семь лет, затем вернулась в Украину. По-
сле возвращения прошло десять лет. И вот 
они опять возвратились в Израиль, но уже 
не из Украины, а из России, и далеко не с 
радостью и весельем. Бог верен, «последнее 
слово» за Ним: «Кто рассеял Израиля, Тот и 
соберет его» (Иер.31:10). 

 Начиная с июня 2014, мы по-прежнему 
встречаем еврейские семьи из Украины. 
В сентябре пять человек совершили алию, 
трое из них – евангельские христиане из 
Донецка. Лена окончила библейскую школу 
в церкви «Слово Жизни». Она прекрасно по-
нимала, что Господь собирает еврейский на-
род, но о себе всегда говорила, что это пока 

не ее время. И вот оно настало, правда, при 
столь трагических обстоятельствах. 

Семья Иды Остапенко. Наша встреча 
произошла в середине июля. До самого отъ-
езда в Израиль мы ободряли их, помогали 
финансово. Поддерживали, чтобы они не 
чувствовали себя одинокими. Ида и Сергей 
почти сразу приняли решение совершить 
алию, но консульский прием должен был 
состояться только в декабре. Мы молись, 
молились многие братья и сестры в разных 
городах, чтобы ситуация изменилась, и они 
смогли получить визу раньше. Кроме того, 
не хватало одного важного документа, без 
которого сложно было надеяться на получе-
ние визы. Господь вышел навстречу. Визы 
были получены! 28 сентября Ида и ее муж 
Сергей совершили алию. 

«И буду Я найден вами, говорит Господь, и возвращу вас из плена 
и соберу вас из всех народов и из всех мест, куда Я изгнал вас, 

говорит Господь, и возвращу вас в то место, откуда переселил вас» (Иер.29:14).

Батиашвили Алина, Саша и сын Влад 
- беженцы из Украины. Прелестная семья, 
будто бы совсем не задетая войной. Алина 
улыбалась. Их сын Влад – доверчивый ре-
бенок, по-детски веселился. Пока мы обща-
лись, он раскрасил красками всю мамину 
руку. Саша переживал о последствиях при-
вивки, которую сделали сыну несколько ча-
сов назад. Как будто ничего и не случилось. 

Но когда мы прощались, Алина сказала: «По 
ночам мне постоянно снится война». 

Мы оказали им помощь в приобретении 
одежды. Обменялись адресами с Алиной. И 
однажды получили письмо от нее: «Здрав-
ствуйте, дорогая Любовь Андреевна! Ма-
лыш перенес прививку нормально, сейчас 
оформляем его в садик. Спасибо большое 
за все!»

Акции помогли алие
Колесникова Татьяна – региональный представитель 
фонда «Эвен-Эзер» по Ставропольскому краю

История семьи Ярмаркиных-Сидорце-
вых, начавшаяся в 2010 году, заканчивает-
ся благополучно, как для нас, так, и в боль-
шей степени, для них. Все началось с акции 
«Ханукальные подарки» пять лет назад (см. 
«Зов Сиона» № 56, 58). 

Первый наш визит эта семья (бабушка, 
мать и сын) восприняли очень насторожен-
но. Время от времени мы покупали для них 
(работала одна мать) продукты, медикамен-
ты. «Опять бесплатно? – недоумевала Лена. 
– Разве так бывает?»

Все это время мы «сеяли семя»: расска-
зывали об Израиле, о Божьих обетованиях. 
Постепенно в их глазах начал загораться 
огонек. Спустя несколько месяцев, собрав 
документы, Лена отправилась к консулу. И 
каково же было ее удивление, когда консул 
поставил визу! 

Чуть позже, попав под очередную акцию 
«Зимняя одежда», Лена позвонила и попро-
сила купить «последние зимние ботинки», 
которые понадобятся ее сыну в России. 28 
ноября 2010 года они с сыном совершили 
алию! 

Оставшаяся в России бабушка заняла 
наблюдательную позицию, помня, насколь-
ко ее дочь боялась ехать в неизвестность, 
переживала, что бывший муж не даст разре-
шения на выезд сына… И вот теперь, спустя 
почти пять лет, в свои 83 года она, в сопро-

вождении бывшего зятя, поехала в Москву 
за визой! Зайдя к консулу, она выпалила: «Я 
всегда была еврейкой и от этого всю жизнь 
страдала, и если сейчас вы скажите мне, что 
я не еврейка, я тут же умру!» Конечно же, 
консул поставил ей визу! 

Недавно, Белла Давыдовна, смеясь, по-
просила: «Купите мне «последнее лекарство» 
в России. Там я болеть не буду!» В ближай-
шие месяцы она совершит алию, присоеди-
нившись к своей дочери и внуку!

Когда видишь плоды, радуется сердце, и 
приходит осознание того, что твой труд перед 
лицом Господа не тщетен. Нужно только на-
браться сил и терпения!

«Делая добро, да не унываем, ибо в 
свое время пожнем, если не ослабеем» 
(Гал.6:9). Вот это акции!

«И узнают, что Я Господь Бог их, когда, рассеяв их между народами, 
опять соберу их в землю их и не оставлю уже там ни одного из них…» 

(Иез.39:28)       
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Алина и Саша Батиашвили, сын Влад и Владимир Шумцов

Белла Давыдовна 

Любовь Шумцова, Сергей и Ида Остапенко
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Благословивший Израиля…
Рассказова Наталья Юрьевна, г. Хабаровск, церковь «Слово Благодати»

Прежде всего, благодарю Бога за вас (сотрудников фонда 
«Эвен-Эзер» - прим. ред.) и за служение, которое вы несете - 
вы познакомили меня с живым Израилем. Господь говорит, 
что народ Израильский не найдет покоя в странах других, он 
вернется, а в книге пророка Амоса написано, что «…они не 
будут более исторгаемы». Здесь твое место, народ Израиля.

Поездка называется «Исполняющееся пророчество». 
Нам, христианам, очень важна история еврейского народа, 
которая содержится в Библии. В поездке мы были в городе 
Хлеба – Вифлееме, где родился Спаситель Христос, в г. Наза-
рете, где Он вырос, в земле Галилейской, где проповедовал 
Иисус, исцелял, учил, творил чудеса со своими учениками, в 

Гефсиманском саду, где был предан Христос, видели древние маслины, которые были сви-
детелями диалога Иисуса Христа с Богом Отцом; видели Голгофу, где был распят Христос, и 
Масличную гору, откуда Он был вознесен и куда вернется вновь.

Я увидела героизм и мужество еврейского народа в музее Яд Вашем и на Массаде. Это 
прошлое, без которого невозможно настоящее и будущее.

Настоящий Израиль – это люди, с которыми мы встречались. В кибуце Малькия, кото-
рый расположен на границе с Ливаном, евреи на приграничных территориях сажают плодо-
носящие деревья, и наша группа тоже приняла в этом участие, - мы сажали вишни.

Это люди кибуца Браха, который находится «в облаке» каждый день, как в присутствии 
Бога. В кибуце была замечательная встреча с раввином З.Султанович, который сказал: «…
еврейский народ собирается – это чудо, и мы – часть этого чуда, т.к. видим все своими 
глазами и присоединяемся к этому служению Израилю. Чудо, что сердца многих неевреев 
вдруг изменились по отношению к нам, вы здесь – это чудо, провидение Всевышнего. То, 
что евреи собираются в этой земле – это начало процесса, а его течение – понимание дру-
гими народами, что еврейский народ – царство служителей, ведь для этого Господь нас и 
создал: служить всему человечеству, в этом мы видим свою роль». Раввин также рассказал, 
что когда евреи приехали сюда, места были пустынными и болотистыми, но с Божьей по-
мощью эта земля стала рожать. Привел пример, что недавно в Араве вывели новый сорт 
огурцов в форме сердца и звездочек. А коровы, привезенные из Голландии, в Израиле дают 
больше молока, до 17 тысяч литров в год, чем на родине.

В Газе были сельскохозяйственные поселения, где евреи выращивали фрукты и овощи 
на экспорт, хотя считалось, что это плохая земля. Сейчас, когда евреи отдали эти земли, у 
арабов земля престала рожать. Где не растет у арабов, у евреев все растет, потому что это 
их земля. И ведь евреи считают арабов братьями (арабский наряду с ивритом является 
государственным языком Израиля). 

Израиль живет вопреки языческому миру. В Израиле, особенно в Иерусалиме, витает 
запах оливкового масла, как чистого елея, помазания народа избранного, отделенного, по-
мазанного на священство Богу.

Мы были в г. Сдероте, который находится на границе с сектором Газа и подвергается ча-
стым обстрелам. На крыше синагоги раввин Давид показал нам ханукию, которая сделана 
из снарядов, упавших на Сдерот, сказал, что они зажигают свет и это свет мира, показал де-
рево жизни (см. «Зов Сиона» №71, стр.31 – прим. ред.), которое тоже сделано из снарядов, 
сказав, что принцип города Сдерота: куда упал снаряд, там будет новое строительство. Тыся-

чи лет дух народа Израиля укреплялся, 
и разрушить его невозможно. Те, кто 
стреляет из Газы, думают, что люди от 
страха покинут эту территорию, но ев-
реи отвечают строительством и даже 
весельем. Борис Васюков рассказал 
раввину о деятельности фонда, о па-
мятниках жертвам Холокоста, которые 
христиане устанавливают в России, о 
144 тысячах евреях, которым фонд 
помог выехать в Израиль, об иудео-
христианском диалоге и передал 
пожертвования для строительства в 
Сдероте. Слова Бориса очень тронули 
раввина Давида, он поблагодарил и 
пригласил всех приезжать со своими 
детьми, чтобы играть и кататься на 
построенных площадках, сказал, что 
они знают, что такое Катастрофа, они 
пережили её, и будут строить.

Вот он живой, красивый, строя-
щийся, плодоносящий, святой Изра-
иль! 

Ещё я видела слёзы в глазах ев-
реев, когда мы пели Хатикву – гимн 
Израиля.

Благодарю за семинары Элю и 
Бориса Васюковых, пусть Господь бла-
гословит вас и на дальнейшее. Благо-
дарю Анатолия Давыдова, который 
весь путь пел и держал нашу группу в 
тонусе псалмами.

Конечно, после поездки я расска-
зала и написала знакомым евреям, 
что нужно ехать, чтобы исполнилось 
слово Божье: «Кто рассеял Изра-
иль, Тот и соберет его, и будет охра-
нять его, как пастырь стадо свое…» 
(Иер.31:10). Предупредила о пред-
стоящем времени охотников, молюсь 
за них. У нас в роду тоже были евреи, 
только пока не можем найти докумен-
тального подтверждения. 

Очень хочу вернуться в Израиль 
вновь и хочу, чтобы мой сын любил 
его так же, как полюбила я! 

Благословивший Израиля – благо-
словится…

Приглашаем верующих протестантских 
церквей в уникальное путешествие  

по Израилю.

Вы побываете на местах служения Господа 
в Галилее, в Иудее и в Иерусалиме. Для Вас 
организована экскурсия в город рождения 
Христа - Вифлеем. Во время поездки пред-
усмотрены встречи с героями-поселенца-
ми, раввинами, военными, бедуинами; 
посещение музея Израиля в Иерусалиме, 
музея первого премьер-министра Израиля 
Давида Бен-Гуриона. Мы поедем отдыхать в 
самую южную точку Израиля - город Эйлат, 
расположенный на берегу Красного моря. 

Посещение известнейших в мире горячих 
источников Хамат-Гадер и Неве Мидбар, 
обед с рыбой «св. Петра», катание на вер-
блюдах, отдых на Мертвом и Красном мо-
рях - станут замечательным дополнением 
поездки.

ВЕСЕННИЙ ТУР 
(молитвенный тур)

Если Вы решили стать участником поездки, 
заполните, пожалуйста, анкету в разделе  
«Поездки в Израиль» на нашем портале  
www.zovsiona.ru 

Контактная информация:
тел.: +7-499-252-62-24, +7-499-253-44-62 
e-mail: newpiligrims@gmail.com 
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…Ненависть к еврею - явление звери-
ное, зоологическое, с ним нужно деятельно 
бороться в интересах скорейшего роста со-
циальных чувств, социальной культуры.

…Одно из наиболее тяжких преступле-
ний человека - равнодушие, невнимание 
к судьбе ближнего своего; это равнодушие 
особенно свойственно нам.

…Мы имеем все основания считать 
евреев нашими друзьями, нам есть, за что 
благодарить их - много доброго сделали и 
делают они на путях, по которым шли луч-
шие русские люди.

Но, не брезгуя и не возмущаясь, мы но-
сим на совести нашей позорное пятно ев-
рейского бесправия. В этом пятне - грязный 
яд клеветы, слезы и кровь бесчисленных по-
громов.

...Я склонен думать, что антисемитизм 
неоспорим, как неоспоримы проказа, си-
филис, и что мир будет вылечен от этой по-

стыдной болезни только культурой, которая, 
хотя и медленно, но все-таки освобождает 
нас от болезней и пороков.

Это, конечно, не снимает с меня обя-
занности всячески бороться против разви-
тия антисемитизма, всячески, в меру сил 
моих, оберегать людей от заразы юдофоб-
ства, ибо мне близок еврей сегодняшнего 
дня, и я чувствую себя виноватым перед 
ним: я один из тех русских людей, которые 
терпят угнетение еврейского народа. 

…Меня изумляет духовная стойкость 
еврейского народа, его мужественный иде-
ализм, необратимая вера в победу добра 
над злом, в возможность счастья на земле. 
Старые крепкие дрожжи человечества, ев-
реи всегда возвышали дух его, внося в мир 
беспокойные, благородные мысли, возбуж-
дая в людях стремление к лучшему.

Все люди - равны; земля - ничья, а толь-
ко Божья, человек в праве и в силе сопро-
тивляться своей судьбе и даже с Богом мо-
жет спорить, - все это написано в еврейской 
Библии, в одной из лучших книг мира. И 
заповедь любви к ближнему  тоже древняя 
еврейская заповедь, как и все другие: не 
убий, не укради.

В 1885 г. немецко-еврейский союз в 
Германии опубликовал «Принципы еврей-
ского учения о нравственности». Вот один из 
этих принципов: «Иудаизм предписывает: 
«Люби ближнего как самого себя» и объяв-
ляет эту  заповедь любви ко всему человече-
ству основным началом еврейской религии. 
Он запрещает поэтому всякого рода враж-
дебность, зависть, недоброжелательство и 
нелюбезное обхождение ко всякому, без 
различия происхождения, национальности 
и религии».

Эти принципы были утверждены 350 
раввинами и опубликованы как раз во вре-
мя еврейских погромов у нас на Руси.

«Иудаизм повелевает относиться с ува-
жением к жизни, здоровью, силам и добру 
ближнего.»

Я глубоко убежден, что нам, русским, и 
есть чему и следует учиться у евреев. На-
пример, седьмой параграф «Принципов 
еврейского учения о нравственности» го-

ворит: «Иудаизм повелевает: почитать труд, 
принимать участие личным физическим 
или духовным трудом в деятельности обще-
ственной, искать жизненных благ в постоян-
стве труда и творчества. Он требует, поэтому 
ухода за нашими силами и способностями, 
совершенствования их и деятельного при-
менения. Он запрещает, поэтому всякое 
праздное, не основанное на труде удоволь-
ствие, праздность в надежде на помощь 
других».

Это прекрасно, мудро и как раз то са-
мое, чего недостает нам, русским.

Если бы мы умели воспитывать наши 
недюжинные силы и способности, если бы 
хотели деятельно применять их в нашей неу-
строенной, нечистоплотной  жизни, страшно 
засоренной всяческой праздной болтовней 
и доморощенной философией, которая все 
больше и больше насыщается весьма не-
умной  заносчивостью и ребячливым хва-
стовством!.. 

В ранней юности я прочитал, не помню 
где, слова древнееврейского мудреца Гилле-
ля, если не ошибаюсь: «Если ты не за себя, 
то кто же за тебя? Но если ты только для себя 
- зачем ты?»

Смысл этих слов показался мне глубоко 
мудрым, и я истолковал его для себя так: я 
должен сам действительно заботиться о том, 
чтобы мне жилось лучше, я не должен возла-
гать забот о самом себе на чужие  плечи. Но 
если я стану заботиться только о себе, толь-
ко о моей личной жизни - эта жизнь будет 
бесполезна, некрасива и лишена смысла.

…Мир живет не преступлениями греш-
ников, а деяниями праведных, и нет под-
вига более светлого, чем отказ от себя ради 
блага и свободы других.

Бессмысленно, стыдно, вредно для нас 
угнетать народ, который дал миру величай-
ших пророков правды и справедливости, и 
который по сей  день одаряет мир людьми 
великого таланта и ума.

Пора нам выступить на защиту евреев 
со всей силой, какую мы способны развить, 
пора оказать им полную и всемерную спра-
ведливость.

Да будет слово делом!

выдержки из рассказа

...Удивительный, непостижимый еврей-
ский народ! ...Что ему суждено испытать 
дальше? Сквозь десятки столетий прошел 
он, ни с кем не смешиваясь, брезгливо 
обособляясь от всех наций, тая в своем 
сердце вековую скорбь и вековой пламень. 
Пестрая, огромная жизнь Рима, Греции и 
Египта давным-давно сделалась достоянием 
музейных коллекций, стала историческим 
бредом, далекой сказкой, а этот таинствен-
ный народ, не только существует, но сохра-
нил повсюду крепкий, горячий южный тип, 
сохранил свою веру, полную великих надежд 
и мелочных обрядов, сохранил священный 
язык своих вдохновенных божественных 
книг, сохранил свою мистическую азбуку, от 
самого начертания которой веет тысячелет-
ней древностью!

...Вот стоит эта женщина, на лице ко-
торой отражается божественная красота, 
внушающая священный восторг. Сколько 
тысячелетий ее народ должен был ни с кем 
не смешиваться, чтобы сохранить эти изу-
мительные библейские черты. С тем же 
гладким платком на голове, с теми же глу-
бокими глазами и скорбной складкой около 
губ рисуют матерь Иисуса Христа. Той же 
самой безукоризненной чистой прелестью 
сияли и мрачная Юдифь, и кроткая Руфь, и 
нежная Лия, и прекрасная Рахиль, и Агарь, 
и Сарра. Глядя на нее, веришь, чувствуешь 
и точно видишь, как этот народ идет в своей 
умопомрачительной генеалогии к Моисею, 
подымается к Аврааму и выше, еще выше - 
прямо до великого, …библейского Бога!

...С кем я спорил недавно? - вдруг вспом-
нилось Кашинцеву. - Спорил о евреях. Ка-
жется, с полковником генерального штаба в 
вагоне? Или, впрочем, нет: это было с город-
ским врачом из Степани. Он говорил: евреи 
одряхлели, евреи потеряли национальность 
и родину, еврейский народ должен выро-
диться, так как в него не проникает ни одна 
капля свежей крови. Ему остается одно из 

О евреях
Максим Горький, 1919 год

«Жидовка»
Куприн А.И., 1904 год

двух: или слиться с другими народами, рас-
сосаться в них, или погибнуть.... Да, тогда я 
не находил возражений, но теперь я подвел 
бы его к этой женщине за прилавком и ска-
зал бы: вот он, поглядите, вот залог бессмер-
тия еврейского народа! Пусть Хацкель хил, 
жалок и болезнен, пусть вечная борьба с 
жизнью положила на его лицо жестокие сле-
ды плутовства, робости и недоверия: ведь 
он тысячи лет «крутился как-нибудь», зады-
хался в разных гетто. Но еврейская женщи-
на стережет дух и тип расы, бережно несет 
сквозь ручьи крови, под гнетом насилия, 
священный огонь народного гения и никог-
да не даст потушить его. Вот я гляжу на нее и 
чувствую, как за ней раскрывается черная 
бездна веков. Здесь чудо, здесь какая-то бо-
жественная тайна. О, что же я, вчерашний 
дикарь, а сегодняшний интеллигент, что я 
значу в ее глазах, что я значу в сравнении 
с этой живой загадкой, может быть, самой 
необъяснимой и самой великой в истории 
человечества?

http://az.lib.ru/g/gorxkij_m/text_0290.shtml

http://az.lib.ru/k/kuprin_a_i/text_1690.shtml
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Алия за год Цитаты Давида Бен-Гуриона

- Министр обороны уполномочен про-
водить политику в области обороны, а роль 
министра иностранных дел сводится к тому, 
чтобы разъяснять миру эту политику. (1955 
год)

- Гитлеризм воюет против евреев не 
только Германии, но против евреев во всем 
мире… Гитлеровский режим долго без войн 
возмездия не протянет. Войн против Фран-
ции, Польши, Чехословакии, Советской Рос-
сии и других стран, где живут германские 
племена. Какой властью мы будем обладать 
в Палестине в тот страшный час, когда в 
мире разразится эта катастрофа? Кто зна-
ет? До того момента осталось, может быть, 
всего четыре-пять лет. И мы теперь же долж-
ны удвоить наши усилия, чтобы увеличить 
наше население в Палестине, потому что от 
этого зависит наше будущее… (1934 год)

- Недалеко то время, когда британцы, 
правившие тогда Палестиной, уйдут из этой 
страны. А нам, палестинским евреям, пред-
стоит вести войну против всех арабских 

армий, всех арабских стран. Для операций 
против местных банд мы вооружены доволь-
но хорошо, но мы не устоим, если придется 
воевать с регулярными армиями. Нам в 
Палестине надо безотлагательно создавать 
собственную военную промышленность… 
Время не ждет, когда британцы уйдут, нач-
нется война… (1 июля 1945 года)

- Есть что-то новое под солнцем. Ни в 
природе, ни в истории, ни в материальном 
мире, ни в мире духовном, в обществе и го-
сударстве ничто не стоит на месте. Рутина 
— первый враг государственного деятеля. 
Надо объявить войну рутине, устарелым ша-
блонам действия и мысли. Мы должны обла-
дать полнотой знания о мире — и видеть мир 
таким, каков он есть сегодня, а не таким, 
каким он был вчера, или таким, каким мы 
хотели бы его видеть.

- В Израиле, чтобы быть реалистом, нуж-
но верить в чудеса.

- Побуждение переехать в Палестину 
развивалось постепенно и получило ясный 
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Давид Бен-Гурион (ивр. ןוירוג-ןב דוד; урожденный — Давид Йосеф Грин; родился 16 октября 
1886, Плоньск, Российская империя — 1 декабря 1973, Тель-Авив, Израиль) — израильский 
политический и государственный деятель, крупный деятель сионизма, лидер еврейского ра-
бочего движения в Палестине, председатель Еврейского агентства Израиля (1935—1948), 
премьер-министр Израиля (в 1948—1953 и 1955—1963 годах), министр обороны в первых 
десяти правительствах Израиля, министр транспорта в третьем правительстве Израиля.

Давид Бен-Гурион 14 мая 1948 года зачитал Декларацию независимости Израиля и воз-
главил молодое государство. Именно под руководством Бен-Гуриона Израиль отстоял свою 
независимость в Арабо-израильской войне 1947—1949 годов. Бен-Гурион считается одним 
из отцов-основателей Израиля, именно он заложил фундамент еврейского государства, на-
прямую повлияв на решение ключевых вопросов и формирование основных институтов 
Государства Израиль.

На основании данных Еврейского агентства и министерства абсорбции в завершив-
шемся еврейском году в Израиль прибыли 24800 новых репатриантов со всего мира. Это 
– самое большое число олим за последние пять лет. Только по сравнению с прошлым годом, 
алия увеличилась на 25 процентов.

Произошел резкий скачок в количестве репатриантов из Франции: если в прошлом 
году из этой страны прибыли только 2650 человек, то в завершающемся — 6000. Впервые 
Франция оказалась страной, из которой в течение одного года прибыло наибольшее число 
репатриантов.

Немного увеличилась алия из Англии — 570 олим и Бельгии — 260. По сравнению с пре-
дыдущим еврейским годом из Италии приехали вдвое больше репатриантов – 270 человек, 
алия из стран Восточной Европы осталась на том же уровне — 270 олим.

Еще один район мира, алия из которого резко возросла – страны СНГ, в основном благо-
даря увеличению в два раза числа олим из Украины. В завершающемся еврейском году из 
этой страны репатриировались и были успешно приняты в Израиле 4200 олим, тогда как в 
прошлом — 2000. Возросла алия и из России - 4500 человек, по сравнению с 3670 в про-
шлом еврейском году.

Министр абсорбции, депутат Кнессета Софа Ландвер: «В этом году мы удостоились при-
нять более 24 тысяч новых репатриантов, влившихся в большую израильскую семью. Это 
— потрясающее, на 25% увеличение алии из всех стран мира по сравнению с предыдущим 
годом и рекордное число репатриантов за последние пять лет».   

Председатель Еврейского агентства Натан Щаранский: «Увеличение алии произошло в 
том самом году, когда наши враги попытались нанести удар по нашей безопасности и подо-
рвать во всем мире легитимацию Израиля. Это доказывает, что Израиль — страна, обеспе-
чивающая и личную безопасность ее граждан и будущее всего еврейского народа. Каждый 
из 24 тысяч новых репатриантов завершает круг скитаний, длившийся для его семьи более 
двух тысяч лет».

Произошло также увеличение алии и из Северной Америки - 3600 репатриантов, по 
сравнению с 3450 в прошлом году. Из США приехали 3170 олим (в прошлом году 3070), из 
Канады — 400 (в прошлом году 370).

На 20 процентов возросла алия из Латинской Америки: 1100 репатриантов, по сравне-
нию с 930. Из Бразилии приехали 300 олим, из Аргентины 310. Размеры алии из Эфиопии 
– 230 человек установило правительство, для сравнения, в прошлом году — 2200.

Среди репатриантов — тысячи людей с высшим образованием, сотни врачей, прибыв-
ших по специальным программам Еврейского агентства и министерства алии и абсорбции. 
Около 60% новых репатриантов — молодые люди в возрасте до 34 лет, среди них 37% в 
возрасте от 18 до 34 лет.

В прошедшем году наибольшее число репатриантов приняли Иерусалим, Тель-Авив и 
Нетания — по 2500 каждый.

Последние 140 репатриантов уходящего еврейского года прибыли 22 сентября из Рос-
сии и Украины.

Около 49% репатриантов с Украины в своих анкетах указали информацию о городе, 
из которого они прибыли (в 51% анкет таких данных нет), что позволило сделать вывод о 
том, что около 19% репатриантов прибыли из городов на востоке страны, где в последние 
месяцы шли боевые действия, примерно 4% составляют репатрианты из Крыма, но больше 
всего репатриантов по-прежнему из Одессы, Киева и Харькова. 
(по материалам Давида Шехтера, пресс-секретаря Еврейского агентства, http://aen.ru, http://newsru.co.il/israel/22sep2014/alia_007.html
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импульс после поражения русской рево-
люции 1905 г., которая в случае успеха 
могла привести к некоторой форме еврей-
ской эмансипации в русских владениях. 

- И эта ночь, моя первая ночь на земле 
Родины, запечатлелась в моём сердце ра-
достью победы. Всю ночь я не спал — кто 
же может уснуть первой ночью в Эрец-Ис-
раэль. — Слова Бен-Гуриона (тогда еще Гри-
на) о первой ночи проведённой на Земле 
Израиля.

- Внешняя политика и оборонная поли-
тика служат одной и той же цели. Если объ-
яснения не помогают, прибегают к силе. 
Сила — это не только армия, но и возмож-
ность создания политической реальности. 
Когда государство было провозглашено, 
перед ним встали три проблемы: пробле-
ма границ, проблема беженцев и пробле-
ма Иерусалима. Ни одна из них не была и 
не будет решена путем убеждения. Их ре-
шению может способствовать только при-
знание необратимости политических из-
менений. Летом 1948 года мы расстроили 
план Бернадота с помощью южной кам-
пании. Мы захватили Беэр-Шеву вопреки 
мнению ООН и Совета Безопасности. То 
же самое относится к Яффо, Лоду, Рамле 
и Западной Галилее. Проблема беженцев 
также будет решена силой фактов, а имен-
но — нашим отказом разрешить им вер-
нуться. В этом вопросе объяснить спра-
ведливость нашей позиции труднее всего. 
В решении этих трёх проблем создание 
необратимой политической реальности 
превалирует над политикой убеждения, 
и нужно делать, что должно, не боясь, что 
это вызовет гнев против нас и приведет 
к враждебной реакции в мире. Разуме-
ется, мы не можем полностью игнориро-
вать мировое общественное мнение: мы 
зависим от него, как и любая страна, а, 
возможно, даже более чем любая другая 
страна.  — Дневник Бен-Гуриона, запись от 
22 июля, 1950 г., Архив Центра наследия 
Бен-Гуриона.

http://ru.wikiquote.org/wiki/%D0%94%D0%B0%D0%B2%D
0%B8%D0%B4_%D0%91%D0%B5%D0%BD-%D0%93%D1

%83%D1%80%D0%B8%D0%BE%D0%BD

Во время археологических раскопок в 
Иродианском квартале было найдено мно-
жество замечательных следов прошлого – 
столько, что экспонатов хватит на несколько 
музеев. Но, пожалуй, самый потрясающий 
из них – это выгравированное на камне 
изображение меноры. 

Однако интересно, что подножие ме-
норы из дома первосвященника треу-
гольное, совсем не такое, как у нашей 
общеизвестной меноры, изображенной на 
государственном гербе Израиля, и ее ко-
пии, установленной на спуске из Еврейского 
квартала к Стене Плача. 

У нашего Храмового светильника под-
ножие ступенчатое. Таким он изображен на 
триумфальной арке Тита в Риме. На арке по-
казано, как римляне несут свою добычу, в 
том числе украденную ими Храмовую мено-
ру, которая имела ступенчатую основу. 

Но неужели первосвященник, живущий 
в трех минутах ходьбы от Храма, где нахо-
дилась оригинальная менора, и регулярно 
бывавший там, не знал, как она выглядит? 
Конечно же, знал. Тогда, может быть, рим-
ляне, забравшие менору в качестве трофея, 
не знали ее истинного облика? Конечно же, 
знали. Так почему же меноры на римском 
и первосвященническом изображениях не 
совпадают? 

Предание гласит, что во время войны с 
римлянами евреи поняли, что город будет 
взят. Они хотели спрятать храмовую утварь 
от врагов и понимали, что пропажа котлов 
с совками не слишком огорчит жадных до 
золота легионеров, а вот известную золотую 
менору они будут искать, пока не сравняют 
Храмовую гору с землей. 

Тогда осажденные евреи собрали все 
золото, что могли найти на Храмовой горе (а 
было его немало), и отлили для римлян под-
дельную менору, нарочно сделав ее подно-
жие неправильным, все равно ведь римлян 
интересовал лишь материал и вес меноры, 
а не подлинность ее изображения. 

Эту-то поддельную менору римляне с ли-

кованием забрали с собой и изобразили на 
арке Тита. А восставшее из пепла спустя две 
тысячи лет еврейское государство изобрази-
ло поддельную менору на своем гербе, в то 

время как настоящая менора все еще ждет 
своего часа в подземельях Храмовой горы. 

Одним из главных доказательств непра-
вильности нашей гербовой меноры и стало 
ее древнее изображение, найденное в доме 
первосвященника в Иродианском квартале, 
ведь первосвященник без сомнения знал, 
как выглядел Храмовый светильник на са-
мом деле. 

Мнение историка
Предание, конечно, очень интересное, 

но я, как историк, к подобным вещам отно-

шусь довольно скептически. Дело в том, что 
люди очень любят приписывать древним хи-
троумие в стиле своей эпохи, забывая о на-
стоящих древних обычаях, существовавших 
в то время. 

Быть израильской мамой — это просы-
паться с надеждой, что ни один ребенок дру-
гой израильской мамы не ранен и не постра-
дал в бою.

Быть израильской мамой — это считать 
в душе, сколько лет осталось ее маленькому 
сыну до призыва в армию, и надеяться, что к 
этому времени уже не будет войн.

Быть израильской мамой — это невозмож-
ность заснуть от мыслей о других израильских 
мамах, которые не спят.

Быть израильской мамой — это вытереть 
слезы после прочтения утренних новостей и 
пойти будить детей веселым голосом Губки 
Боба.

Быть израильской мамой — это опоздать 
за ребенком в садик, пропуская колонну тан-
ков, движущуюся по дороге.

Быть израильской мамой — это сочинить 
веселую песенку, чтобы успокаивать ею детей 
во время сирены воздушной тревоги.

Быть израильской мамой — это испыты-
вать в одинаковой мере и парализующий 
страх, и бесстрашную гордость.

Быть израильской мамой — это быть ча-
стью своего народа и чувствовать себя мате-
рью всех его детей.

Быть израильским папой
Быть израильским папой — это вчитывать-

ся в новости и вздрагивать от стука в дверь.
Быть израильским папой — это убедитель-

но рассказывать израильской маме, что сын 
служит в 100 км от Газы. А позвонить не мо-
жет, так как сломал телефон…

Быть израильской мамой
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В поисках настоящей Меноры
Не все знают, но в Иерусалиме под Еврейским кварталом Старого города есть подзем-

ный Иродианский квартал. Это археологические раскопки домов первосвященников двух-
тысячелетней давности, великолепно обустроенные для посещения, которые хранят в себе 
много тайн и рассказов об истории этого древнего города. Там же было найдено древнее 
изображение меноры... Настоящее ли оно? 

Изображение меноры, выгравированное на камне. 
Экспонат в музее подземного Иерусалима

Триумфальная арка Тита на древней Священной дороге, ба-
рельеф: шествие с трофеями, захваченными в Иерусалиме.

Лион Левинсон - историк-публицист, гид по Земле Обетованной, Иерусалим
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Весь секрет в том, что в древности было 
запрещено изображать менору так, как она 
выглядела в действительности, – искажения 
делали нарочно! 

Посмотрите на другие, менее известные 
древние изображения меноры. На одних 

менора соединяется вверху какой-то штан-
гой, на других подсвечники изображены в 
виде шариков, на третьих подножие сделано 
в виде изогнутых ножек, как у гамбсовских 
стульев. Все это результат того, что художни-
ки следовали древнему обычаю изображать 
менору не так, как она выглядела в действи-
тельности. 

Поэтому не стоит смущаться при виде 
треугольного основания у меноры перво-
священника в Иродианском квартале. Она 
сделана неправильно намеренно. 

А вот наша менора, изображенная се-
годня на гербе Израиля по мотивам мено-
ры с арки Тита, скорее всего, как раз таки 
правильная. Вряд ли в промежутках между 
боями евреи занимались ювелирной отлив-
кой, а римляне не были такими наивными 
невеждами, чтобы не заметить подделку. Так 
что, вероятно, они таки да утащили себе на-
стоящую менору, которую мы когда-нибудь 
получим назад из недр Ватикана. 

http://www.loveisrael.ru/articles/menora

Еврейский Новый год, который начался 
– библейский год покоя для сельскохозяй-
ственных угодий («шнат шмита» - на иври-
те). Согласно книге Исход 23:10-11, каждые 
семь лет земля должна отдыхать. Землю не 
должно обрабатывать, и плоды земли не 
должны покупаться или продаваться. Точ-
нее, земля не должна оставаться просто так, 
люди могут собирать для своих нужд то, что 
само по себе выросло в поле или в садах. 
Текущие работы, такие как полив и удобре-
ние, предотвращающие растения от гибели,  
запрещены. 

Предполагается, что около 5000 изра-
ильских фермеров подчинятся заповеди 
«шмита», а государство выделит около 28,5 
миллионов долларов на поддержку их, оста-
ющихся без продажи зерна, в течение этого 
года. Крупнейшая и старейшая израиль-
ская организация, занимающаяся вопроса-
ми окружающей среды, Еврейский нацио-
нальный фонд также строго придерживается 
«шнат шмита», и в течение следующего года 
не будет подготавливать ни одну из земель 
под посевные работы. 

В то же самое время многие израиль-
ские еврейские фермеры, опасаясь значи-
тельных потерь дохода, обходят библейский 
закон, «продавая» свои земли неевреям за 
символическую плату. Если земля в руках 
нееврея, фермер может работать на ней как 
обычно. 

Новейшее решение представляет собой 
уникальные методы, позволяющие выращи-
вать определенные злаки без посадки их 
напрямую в землю Израиля. Один из таких 
методов – гидропоническое выращивание 
– выращивание в воде. Другой метод – вы-
ращивание в горшках: таким образом, рас-
тения не высаживаются напрямую в изра-
ильскую почву.

От Рош хаШана к Суккот

Рош хаШана («голова года», «начало года») — еврейский Новый год, который празд-
нуют два дня подряд в новолуние осеннего месяца тишрей. С этого дня начинается отсчёт 
дней нового года.

В ТаНаХе первым месяцем года считается весенний месяц авив или нисан, когда евреи 
вышли из Египта. Праздник же первого дня седьмого месяца тишрей назван днём «священ-
ного собрания», в который не положено  работать. В этот день принято трубить в шофар и 
совершать жертвоприношения (Лев.23:23–25; Чис.29:1–6): «В седьмой месяц (тишри), в 
первый день месяца да будет у вас покой, праздник труб, священное собрание»

В эти дни верующие отдают себе и Создателю духовный отчёт за свои поступки, слова и 
мысли за ушедший год. Принимается решение, как исправить недостатки и проступки, как 
вернуться к Богу.

С этого дня начинаются десять дней молитв и раскаяния, называемые «Дни Трепета» или 
«Десять дней раскаяния», заканчивающиеся Йом Киппуром.

Во время Рош хаШана на собрании в синагоге в первый день читают Быт.21 и 1Цар.1:1-
2:10: «Господь сотрет препирающихся с Ним; с небес возгремит на них. [Господь] будет 
судить концы земли, и даст крепость царю Своему и вознесет рог помазанника Своего», 
а во второй — Быт.22 (жервоприношение Исаака) и Иер. 31:2–20; в оба дня Чис.29:1–6.

События, произошедшие на Рош хаШана (согласно традиции):
• Создание первого человека (Адама), создание Евы, нарушение запрета не есть от 

дерева познания добра и зла, изгнание из рая;
• Ной вышел из ковчега после потопа;
• была послана беременность Саре, Рахили и Анне;
• жертвоприношение Исаака;
• Иосиф вышел из заточения.
• прекратился каторжный труд евреев во время египетского рабства.
Рош хаШана соответствует шестому дню от Сотворения мира, в который был создан 

человек. В этот день Сотворение было завершено, мир был запущен, и начался первый год 
его существования. Сразу при Сотворении мира на человека была возложена личная от-
ветственность за то, чтобы он был человеком. И каждый Рош хаШана - напоминание ему об 
этом. К этой личной ответственности  добавляется также ответственность человека за весь 
мир, который вокруг него. Человек не просто формально свободен в своих действиях, но в 
нем происходит внутренняя борьба, и потому он заслуживает наказания за зло и вознаграж-
дения за добро, которое совершает. Только таким образом, созданный человек подлежит 
Божественному суду - и первому суду, который произошел в день сотворения человека, и 
ежегодному суду в Рош хаШана. 

Одновременно с основой для последующего суда закладывается основа для Божествен-
ного милосердия. Тора приводит несколько «имен Бога», каждое из которых (условно) от-
ражает какой-либо аспект связи человека и вселенной со Всевышним. В начале рассказа 
о Сотворении мира употребляется слово «Элохим», которое ассоциируется с аспектом Бо-
жественного суда. Суд, справедливость закладываются в основу сотворения мира и свя-
зываются с Рош хаШана. Но далее, в описании сотворения человека, употреблено также и 
имя «Господь» - Тетраграмматон (непроизносимое имя Бога, в обиходе заменяемое словом 
«hа-Шем»). Это имя ассоциируется с аспектом милосердия. Человек и мир в целом не могут 

Новый год

Два путти, несущие менору, на гипсе рельефа II-III века 
(оригинал в Национальном музее Рима)

Мозаика VI века в Бруклинском музее

http://us5.campaign-archive1.com/?u=2f67cde7e3ba75d740
29f8cd6&id=72c6402014&e=e6844cb491

. http://us5.campaign-archive1.com/?u=2f67cde7e3ba75d74
029f8cd6&id=72c6402014&e=e6844cb491

Еврейский календарь говорит о величии Творца и Его замыслах. Время, как Его творе-
ние, подчинено духовным законам, по которым живет все сущее. В еврейском календаре 
есть отметки Вечности, которые связывают наш мир с Творцом.
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выдержать строгой меры суда. Для существования нам необходимо Божественное милосер-
дие, и мы постоянно надеемся на него. Особенно в Рош хаШана, в день суда над Вселенной. 
Бог проявляет по отношению к человеку как Свою меру суда, так и Свою меру милосердия, 
и человек, осужденный за нарушение Божественной Воли на изгнание из Сада, в последую-
щих поколениях ежегодно должен представать перед Божественным судом в Рош хаШана.

Что же это значит: праздновать день Божественного суда? Это значит стремиться при-
близиться к той цели, которую Бог поставил перед человеком, когда Он создал его в Своем 
образе и подобии, и когда Он вдохнул в него часть Себя. Эту цель трудно однозначно сфор-
мулировать, но можно сказать, что она состоит во «внесении Божественного света в мир».

Совершая полное раскаяние, человек возвращается к пути Бога, то есть реализует в 
своей жизни те обязанности, которые возложил на него Создатель. Если человек много гре-
шил, но потом раскаялся - многие его грехи аннулируются. Дорога раскаяния всегда от-
крыта. 

Главная заповедь празднования Рош хаШана — трубление в шофар. Это действие ис-
толковывают как вызов на Божественный суд и как призыв к покаянию. Шофар («голос») — 
духовой музыкальный инструмент из рога животного. В него трубят и на Йом Кипур (Судный 
день) и в ряде других случаев. Звуки шофара, по ТаНаХу, обрушили стены Иерихона, откуда 
пошло выражение «иерихонская труба».  

При изготовлении шофара рекомендуется использовать рог барана, который ассоцииру-
ется с жертвоприношением Исаака, в эти дни в синагогах читается соответствующая глава 
Торы. Согласно Торе, когда ангел задержал руку Авраама, занесённую с ножом над Иса-
аком, Бог повелел Аврааму принести в жертву вместо сына барана. Тем самым, баран стал 
символом покаяния. Предание говорит, что Авраам, принеся в жертву овна вместо своего 
сына, трубил в рог этого овна. После этих событий «…нарек Авраам имя месту тому: Иегова-
ире. Посему и ныне говорится: на горе Иеговы усмотрится» (Быт.22:14). В точном переводе: 
«На горе Иегову увижу» или «Иегова усмотрится». Вероятно, Иисус имел в виду именно это 
место Писания, когда сказал: «Авраам, отец ваш, рад был увидеть день Мой; и увидел и воз-
радовался» (Иоан.8:56). Тогда, при звуках шофара, Авраам видел Иисуса Мессию. 

Шофар использовался как сигнальный инструмент для созыва народа и возвещения 
важных событий, а также во время войны. 

Согласно традиционным толкованиям, звуки шофара также символизируют: 
• коронование Творца Мира;
• пробуждение трепета перед Творцом;
• напоминание о Жертвоприношении Исаака;
• напоминание о Даровании Торы на горе Синай;
• напоминание о приходе Мессии.
Позднее возник обычай трубить в шофар ежедневно в течение всего месяца элул, пред-

шествующего Рош хаШана. В Израиле шофар можно услышать в таких неожиданных ме-
стах, как на железнодорожной станции или около торгового центра. Это делается для того, 
чтобы призвать весь народа Израиля к покаянию.

Символика шофара прослеживается и в новозаветных книгах Библии. Звук шофара 
имеется в виду под «последней трубой» в конце дней, о которой несколько раз упоминает 
апостол Павел: «…не все мы умрем, но все изменимся вдруг, во мгновение ока, при по-
следней трубе...» (1Кор.15:52-53).

Шофар как труба Мессии и труба последних дней упомянут в 1Фес.4:16:  «…потому что 
Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с неба, и мерт-
вые во Христе воскреснут прежде; потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними вос-
хищены будем на облаках в сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем». 

Мф.24:31: «…и пошлет Ангелов Своих с трубою громогласною, и соберут избранных Его 

от четырех ветров, от края небес до края их». В него трубят ангелы в Откр.8:7.  
Йом-Кипур (День Искупления) - самый важный и святой день в еврейском календа-

ре. День полного поста и молитвы. В этот день в знак Завета со Всевышним был обрезан 
праотец Авраам. В этот день Моисей спустился с горы Синай со вторыми скрижалями, ко-
торые были снова даны народу в ознаменование Его прощения. Позже только раз в год 
в этот день первосвященник входил во Святое Святых и просил у Бога Искупления всему 
еврейскому народу, принося за него жертвы всесожжения. В этот день принято читать книгу 
пророка Ионы, человека, решившего бежать от воли Творца, которого «обстоятельства» за-
ставили вернуться и задуматься. 

Духовным исполнением и кульминацией этого дня в Новом Завете стали вход Иисуса 
во Святое Святых на небе со Своею кровью и Его ходатайство перед Отцом за весь народ. 
Это Великий День Искупления, благодаря которому однажды весь еврейский народ войдет в 
совершенную волю Бога, предназначенную для них.

После дней Суда, Раскаяния и Искупления приходит пора веселья, время прославления 
Всевышнего – праздник Суккот. Четыре дня между Йом Кипуром и Суккот — это дни радости. 
Именно в эти дни было закончено строительство жертвенника в Храме, возведенном царем 
Соломоном. 

Праздник Суккот
«У чистосердечных — радость». После того, как мы очистили свои сердца раскаянием в 

Рош хаШана и Йом Кипур, мы достойны провести Суккот в радости.
Первые семь дней названы «Суккот», ибо в эти дни заповедано жить в суке - шалаше.
Следующий день назван днем Священного собрания (Ацерет), а поскольку он восьмой 

(Шмини) с начала праздника, его называют Шмини Ацерет.
Первый и восьмой дни — праздничные; в эти дни запрещена любая работа, кроме при-

готовления пищи. 
Семь заповедей праздника
Нет праздника, с которым связано столько заповедей, как Суккот: сукка и «четыре вида 

растений»; заповедь возлияния воды, полученная Моисеем на Синае; сама радость празд-
ника — ведь и она заповедана Торой.

(Лев.23:40): «В первый день возьмите себе ветви красивых дерев, ветви пальмовые и 
ветви дерев широколиственных и верб речных, и веселитесь пред Господом Богом вашим 
семь дней»… Почему, интересно, пятнадцатое Тишрей названо ПЕРВЫМ днем? Рассказыва-
ют историю о городе, который должен был заплатить царю дань. Царь явился, чтобы ее взы-
скать. В десяти милях от города царя встретили славнейшие граждане, вышедшие навстречу 
ему с восхвалениями — и царь простил треть дани. В пяти милях от города предстали перед 
ним простые граждане — и он простил еще треть. Когда царь вошел в город, его обступили с 
радостными хвалами женщины с детьми — и он простил все остальное и сказал: «Что было — 
то было, теперь откроем новый счет».

Так и перед Рош хаШана — лишают себя удовольствий выдающиеся мудрецы Израиля, 
и прощается треть грехов народа. Между Рош хаШана и Йом Кипуром все евреи лишают 
себя удовольствий — и Он прощает еще треть. Когда наступает Йом Кипур и постятся даже 
женщины и дети, Всевышний говорит Израилю: «Что было — то было. Теперь мы откроем но-
вый счет». А поскольку между Йом Кипуром и Суккот все евреи заняты заповедями, — строят 
суку, выбирают лулав, — то этот счет открывается в первый день праздника Суккот. Поэтому и 
предупреждает Тора Израиль: «Возьмите себе (то есть для вашей же пользы) в первый день 
плод дерева гадар» (Левит 23:40 - Ваикра Раба, 30).

Как счастливы в эти дни сыны Израиля! Если придет обвинитель, чтобы уличить их в гре-
хе, он застанет их окруженными заповедями. Все их существо устремлено к Царю царей, и 
они находятся под Его защитой.Зо

в 
Си

он
а



Праздники Господни Зов Сиона 72

Шмини Ацерет — отдельный праздник, не связанный с Суккот, но наступающий сразу 
после него.

Симхат Тора и Шмини Ацерет — это один и тот же праздник. Только в диаспоре, где 
праздничных дней всегда два, первый день посвящают празднику Шмини Ацерет и молитве 
о дожде, а второй день — целиком Симхат Торе. В Эрец Исраэль, где все праздники про-
должаются один день, Симхат Тора — праздник Торы — является частью праздника Шмини 
Ацерет.

В Суккот сыны Израиля освобождаются от дурного начала. В Йом Кипур их души очища-
ются от греха, и они вновь возвращаются к Всевышнему, укрываются под сенью Его суки и 
проникаются любовью к Его Торе. Они обручаются с ней крепкими узами радости, которые 
не ослабнут в течение всего года. Поэтому сыны Израиля устраивают в день Шмини Ацерет 
праздник Торы.

В Шавуот это было праздничное собрание по случаю Дарования Торы, сопровождавше-
гося трепетом и грозными явлениями. В Симхат Тора Тору принимают с радостью и любо-
вью. Ибо благоговение, страх перед Всевышним неполны, если в них нет любви к Нему; в 
той же степени любовь к Нему неполна, если ей не хватает благоговения. 

Праздник Суккот вмещает в себя события целого года. Тора учит, что само понятие вре-
мени в этом мире в принципе сводится к семи дням — ведь мир был создан за это время. 
Когда эти семь дней — неделя — проходят, мир обновляется.

Что же такое Шмини Ацерет — день, который Тора называет «восьмым»? Он находится 
вне рамок «семи дней», то есть вообще вне времени, как бы над ним. Что же поставило 
его над временем? Разумеется, Тора, которая тоже стоит над временем. Для этой встречи 
Всевышний отвел день, который находится вне времени — «восьмой день», Шмини Ацерет.

(Иоан.7:37-38) «В последний же великий день праздника стоял Иисус и возгласил, го-
воря: кто жаждет, иди ко Мне и пей. Кто верует в Меня, у того, как сказано в Писании, 
из чрева потекут реки воды живой…» - Иисус в этот последний день праздника соединил в 
Самом Себе и ответ на молитву о дожде Шмини Ацерет и радость Симхат Торы, говорящую 
о Духе Святом.

(подготовила Виктория Андрейкина по: toldot.ru/tora/articles/articles_2217.html, www.facebook.com/photo.php?fbid=85630921
1080843&set=a.764781433566955.1073741826.100001053172842&type=1&theater (Попова Ю.), wikipedia.org/wiki/%D0%A
0%D0%BE%D1%88_%D0%A5%D0%B0-%D0%A8%D0%B0%D0%BD%D0%B0, www.machanaim.org/holidays/ynoraim/1.htm, toldot.

ru/tora/articles/articles_5290.html)


